
Detalles del misterioso plan 
de drones de Mundaca en 
Valparaíso: Subsecretaría 

explica su funcionamiento y 
cómo se fiscaliza

Los planes de Demócratas en la 
región de Valparaíso: competirán 
en las Municipales por Valparaíso, 

Concón, Rinconada y otras comunas

Concejales de Quillota se 
cuadran con postura de Luis 

Mella y apuntan al Director de 
Obras tras irregularidades en 

mall Paseo Shopping

Encuesta Signos revela que sólo 
Millones puede competirle la 
Gobernación a Mundaca y que 
candidatura de Hoffmann no 
prendió
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Candidatos «Pop» versus «Élite»: 
Diputado Celis defiende a Williams, 
mientras los empresarios quieren a 

Poduje y a Hoffmann
Parlamentario indicó que el presidente nacional del partido, el senador Rodrigo Galilea, 

le aseguró que la carta para Viña era el concejal Carlos Williams; mientras que el 
director ejecutivo de la Fundación Piensa, Juan Pablo Rodríguez, puso sus cartas sobre 

el arquitecto Iván Poduje para Viña y María José Hoffmann en la Gobernación.
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Andrés Celis golpea la mesa por 
candidato a Alcaldía de Viña: Reafirma 
que el Presidente de RN quiere a 
Williams y que Poduje no es tema

al aterrizar en la carrera electoral 
viñamarina se encontró con que 
las cosas seguían sin resolverse 
y que lo que le habían dicho no era 
tan así. Se enojó tanto que final-
mente optó por ir por el lado, como 
independiente, y juntar las firmas 
para entrar en la competencia.

Por otra parte, Williams, cansa-
do de los cuestionamientos sobre 
su candidatura, y sin haber tenido 
noticias de la postura de la direc-
tiva nacional, insinuó que no era 
candidato a Alcalde. De hecho, 
si Poduje iba por fuera, él dudaba 

L as cosas no están nada 
bien en la definición de 
Chile Vamos para la elec-
ción de los candidatos a 

la Alcaldía de Viña del Mar de oc-
tubre de este año. Las precandida-
turas del concejal Carlos Williams 
(RN) e Iván Poduje (independien-
te) han comenzado a toparse por 
los apoyos del conglomerado para 
la decisión final de quién será la 
carta de Chile Vamos para compe-
tirle a Macarena Ripamonti, y hay 
varias trizaduras en el camino...

Hace unos meses, Williams fue 
confirmado por RN como su nom-
bre para poner en la papeleta; y 
la UDI puso en la opinión pública al 
exdiputado Osvaldo Urrutia, quien 
después se bajó y buscó posicionar 
al exseremi del Medio Ambiente, 
ligado a Evópoli, Gonzalo Le Dan-
tec. Pero después salió al baile el 
connotado arquitecto Iván Poduje, 
quien planteó que buscaba ir como 
independiente en un cupo de la coa-
lición.

Al urbanista le habían prácti-
camente prometido que iría como 
candidato por Chile Vamos, pero 

de competir, pero hace unas ho-
ras aquello cambió rotundamente 
y el hombre de radio comenzó a 
creerse el cuento y a iniciar acti-
vidades por redes sociales como 
precandidato.

Al ser consultado sobre su actual 
situación, el edil dijo que “mientras 
no me comuniquen lo contrario, 
yo sigo en carrera, de acuerdo al 
mandato de la reunión del Con-
sejo Regional de RN”, aunque a su 
parecer “la candidatura debería ser 
ratificada por la Directiva Nacional. 
Me imagino que la determinación 
debería ser tomada en los próximos 
días. Yo sigo trabajando con los 
equipos, para entregar un progra-
ma de gobierno comunal. Estoy a la 
espera de la decisión de la Directiva 
Central de RN”.

Además, añadió que “sigo traba-
jando en mi condición de Concejal 
para logar en algún momento ser el 
candidato a la Alcaldía de Viña del 
Mar con el mismo entusiasmo o a lo 
mejor más que el de hace ocho años 
cuando ingresé al Concejo Comunal 
de Viña del Mar. Esa es mi premi-
sa: seguir trabajando a full por 

el bienestar de los viñamarinos”, 
e indicó que para ello cuenta con 
los apoyos claros de los diputados 
Andrés Celis y Camila Flores, en-
tre varios otros.

Pero para el diputado Celis, la 
cosa está bastante más clara de lo 
que menciona Williams, quien aún 
espera una señal desde Santiago 
para lanzarse con todo. “Yo no sé 
de dónde se especula tanto. Hubo 
todo un proceso interno que ter-
minó con el Consejo General de 
Santiago donde se ratificó a Car-
los Williams hace por lo menos 
un mes y medio a dos meses. O 
sea hubo un proceso tanto a nivel 
comunal, como distrital, regional 
y general, donde el candidato Al-
calde por Renovación Nacional es 
Carlos Williams, y como segundo 
priorizado quedó Marcelo Catril, 
porque Raúl Celis no manifestó 
interés en ser candidato. Así que 
Carlos Williams es el candidato de 
Renovación Nacional. Ahora, si Po-
duje quiere obligar a Renovación 
Nacional a sacar a Carlos y que sea 
él el candidato, bueno, es un tema 
personal de él. Es como que el PPD 

El diputado por el Distrito 
7 afirma que el senador 
Galilea, presidente de 
RN, le confirmó que el edil 
es la carta, y lamenta la 
confusión que se dio con 
Iván Poduje. En ese tema, 
apunta directamente a la 
exdiputada y precandidata 
a gobernadora, María José 
Hoffmann.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/andres-celis-golpea-la-mesa-por-candidato-a-alcaldia-de-vina-reafirma
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o la DC tuviera un candidato y lle-
gara otra persona de afuera y dijera 
‘oye, yo quiero ser candidato'. Mo-
mentito, acá hay un bloque, hay un 
conglomerado, hay alianzas, hay 
un pacto”, dijo en conversación con 
Puranoticia.cl.

Celis aseguró que a Poduje “se 
le vendió algo que no era. Yo per-
sonalmente llamé a Andrea Va-
lladares, la cual no me contestó el 
celular, y después llamé a Rodrigo 
Galilea (presidente nacional de 
RN) y hablé el tema con él. Me dijo 
que Carlos Williams es el candi-
dato de RN, y en ningún caso me 
dijo que se había hablado el tema 
de Poduje al interior de Chile Va-
mos, ni me lo mencionó. Así que, 
por lo menos, por el lado de Reno-
vación Nacional nadie le prometió 
un cupo, y Chile Vamos está con-
formado por varios partidos, pero 
si alguien de la UDI, por ejemplo, le 
prometió el cupo y le dijo que iba 
ser el candidato de Chile Vamos, se 
pasó 100 pueblos. Yo escuchaba a 
la exdiputada Hoffmann diciendo 
que su candidato incondicional-
mente es Poduje y que él tiene que 
ser el candidato. Pero eso me huele 
más a que la exdiputada Hoffmann 
está buscando un cupo Senatorial, 
que está pensando más en la Sena-
turía, y yo estoy pensando en qué 
candidato es mejor para Viña del 
Mar. Esto parece más una telese-
rie dramática al estilo mexicana 
o venezolana que lo que de ver-
dad tiene que ser. A mí me tiene 
impactado. El otro día escuchaba 
a un dueño de radio tratando de 
una manera tan despectiva a Car-

los Williams que de verdad me 
impresiona la crudeza a la cual ha 
llegado el debate”.

PRIMARIAS CONVENCIONALES 
Además, el parlamentario plan-

teó la idea de hacer primarias con-
vencionales para dirimir entre los 
interesados de ir por un cupo de 
Chile Vamos. “Lamentablemente 
fue la UDI la que no quiso prima-
rias, y lo que tenemos que hacer 
ahora es o primarias convencio-
nales entre los que quieran ir o 
bien una encuesta con una em-
presa seria y de común acuerdo 
los partidos de Chile Vamos. A 
mí me gusta más la idea de hacer 
una primaria convencional, pero 
si no quieren hacerla porque es 
muy costosa, encuestas serias”.

De hecho, contó que algunos 
miembros de la Fundación Piensa 
lo contactaron para buscar apoyos 
para Poduje y así despejar el cami-
no. “Yo he hablado con personas 
que conforman la Fundación Piensa 
y en buenos términos me han se-
ñalado que Poduje es la persona 
que tiene todos los conocimien-
tos para levantar Viña después 
de la reconstrucción, pero yo le 
he señalado que esto se da en el 
escenario de que sea designado, 
pero en Chile a los alcaldes no 
los designan. Yo estoy dispuesto 
a que haya un mecanismo para 
ver cuál es el mejor candidato, y 
ellos me insisten que aquí no hay 
que llevar al mejor candidato sino 
que hay que llevar a la mejor per-
sona que lo haría como Alcalde. 
Entonces yo le manifestaba a ellos 

de que en democracia las personas 
no votan por los que tienen más es-
tudios o doctorados, máster, etcéte-
ra... sino que votan por el candidato 
que consideran que lo podría hacer 
mejor, entonces que hay que crear 
un sistema para para poder elegir a 
un candidato, no al que ellos consi-
deran o piensan que lo podría hacer 
mejor”. 

En esa línea, planteó los atri-
butos de Williams, señalando que 
la voz de Radio Festival “ha sido 
candidato a concejal dos veces y 
haciendo una campaña mínima 
mínima ha salido las dos veces se-
gundo, y la última vez mediamente 
cerca de la exalcaldesa Reginato. 
Fue con una campaña muy, muy, 
muy humilde, pero también está un 
gran detalle que para esta elección 
con voto obligatorio Viña debe ser 
un 80% de cerro y sector alto. He 
visto que la actual Alcaldesa sí tiene 
un apoyo en todos los estratos, muy 
fuerte entre los 18 y los 45, pero va 
bajando cada vez más en la me-
dida que tú vas subiendo la edad, 
entonces de los 35 hacia arriba va 
bajando un poquito, por lo que al 
ser voto obligatorio los que son 
más responsables al votar siempre 
es la gente mayor. Carlos Willams 
tiene un conocimiento mayor, pero 
igual tiene mucho para seguir para 
seguir creciendo, para que lo co-
nozcan y tiene un nivel de rechazo 
bajísimo. Iván Poduje tiene un nivel 
de rechazo más o menos alto por-
que no lo conocen, no porque sea 
pesado ni nada, y tiene un nivel de 
conocimiento bajo salvo en el plan 
de Viña, que es 20% de la ciudad. 

Entonces yo creo que ya llegamos 
tarde con poder hacer una cam-
paña y  poder hacerlo candidato. 
Además la gente de Viña vota por 
la gente de Viña y no basta con 
tener una casa en Cerro Castillo 
o haber estudiado en la Católica. 
La gente de Viña eso no lo tolera”.

Sobre el rol de la UDI, dijo que 
tiene “la mejor impresión de Javier 
Macaya y lo digo de verdad, pero 
creo que algunos personeros de la 
UDI, en particular una personera de 
la UDI, está pensando en su propio 
feudo, y eso es lo que distorsiona 
finalmente la política. Cuando yo 
pienso en mi senaturía y veo que el 
candidato va a ser el alcalde Carter 
y noto que con eso se me va se me 
va mi posibilidad de ser senadora 
intento ser candidata a goberna-
dora. Estoy siendo candidata a 
gobernadora pero veo que ya está 
muy bien posicionado el candidato 
Pardo, entonces trato de buscar a 
alguien de los candidatos que a lo 
mejor pueda hacer una buena du-
pla conmigo, que a lo mejor puede 
ser Poduje en el caso de que le vaya 
mal en Viña del Mar. Entonces yo 
creo que la candidata hoy día, la 
exdiputada Hoffmann claro que 
fue diputada por tres periodos 
por San Antonio y más allá que 
haya estudiado en Santo Domin-
go hoy día veranea en Santo Do-
mingo, pero toda su vida la hace 
en el sector alto de Santiago, en 
las tres comunas más connotadas 
de Santiago, entonces creo que ha 
perdido la mirada de lo que signi-
fica la región de Valparaíso”.

Miércoles 22 de mayo

https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Reserva_Puro_Caballo
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Director de Fundación Piensa se la 
juega por Poduje en Viña y Hoffmann 
en la Gobernación: también pide a Kast 
y a Matthei poner orden

una de las políticas más reconoci-
das a nivel nacional.

En entrevista con Puranoticia.cl, 
Rodríguez aclaró primero que “en 
Piensa a nivel electoral no tenemos 
posiciones institucionales, así que 
esta es mi posición personal”, para 
luego señalar que “la derecha está 
extremadamente atrasada en la 
definición de un candidato único 
y en eso las responsabilidades son 
compartidas, pero hay que tomar 
una definición rápido sobre un 
candidato único si es que se quiere 
tener alguna posibilidad de ganar 
a la Alcaldesa actual, y lamentable-
mente pareciera ser que los nudos 
de la negociación, en vez de ir des-
atándose, van amarrándose cada 
vez más y urge  esta semana o la 
próxima a más tardar poder tomar 
una definición. A mí juicio quien 
reúne las mayores competencias 
para ser alcalde de Viña en el mo-
mento que hoy día tiene Viña y 
con las necesidades que tiene, es 
Iván Poduje”.

Explicó que su parecer se sus-
tenta en que “Viña viene sufriendo 
un proceso de deterioro muy ace-

U n férreo apoyo a la can-
didatura del arquitecto 
Iván Poduje para Viña 
del Mar, y a la de María 

José Hoffmann, para la Goberna-
ción Regional de Valparaíso, hizo 
Juan Pablo Rodríguez, director 
ejecutivo de la Fundación Pien-
sa, centro de estudios de derecha 
que está posicionado en la región 
de Valparaíso hace 10 años y que 
realiza constantes estudios sobre la 
política local y nacional.

El abogado de la PUCV y exase-
sor del Ministerio Secretaría Gene-
ral de la Presidencia en Piñera 1 está 
preocupado por lo que le pasa a la 
derecha en la zona en este periodo 
pre eleccionario, pues en Viña del 
Mar, Valparaíso y la Gobernación 
Regional no hay definiciones claras 
sobre quiénes serán los candidatos 
únicos que llevará la coalición Chile 
Vamos. A su parecer, la mejor car-
ta para la Ciudad Jardín sería Po-
duje, y de hecho, de acuerdo a lo 
señalado por el diputado Andrés 
Celis, le planteó esta idea al par-
lamentario a fin de ir avanzando 
en definiciones pronto, para así 
no ceder espacios de tiempo a la 
alcaldesa Macarena Ripamonti 
que buscará su reelección y es 

lerado en la actual administración 
y eso se vincula a varias cosas, 
pero también a aspectos de tipo 
urbano, que tienen que ver con la 
ciudad, su equipamiento, las calles, 
el bienestar de la ciudad y además 
con la contingencia del incendio y 
la reconstrucción, y en eso creo yo 
que los atributos profesionales y 
académicos de Iván Poduje hacen 
que sea, para el momento actual 
de Viña, a mi juicio, el que tiene una 
visión de ciudad más clara, el que 
ha sido mayor opositor a las admi-
nistraciones tanto a la actual como 
a la anterior, y quien ha mostrado 
una preocupación permanente por 
ese tipo de temas, de comercio am-
bulante, de ciudad, de inseguridad,  
de campamentos, de reconstruc-
ción es Iván Poduje. Naturalmente 
Carlos Williams es una persona 
también con sus propios atribu-
tos, a mi juicio que son varios y 
bien extendidos, un político local 
que ha ejercido un rol relevante, 
pero los problemas actuales de 
Viña encuentran mejor solución 
en las capacidades que tiene Iván 
Poduje más que las que tiene Car-

los Williams, que probablemente 
para otro momento u otro lugar 
sería un excelente alcalde de Viña 
del Mar”.

Sin manejar el detalle de los me-
canismos de los partidos políticos, 
manifestó que “acá quienes tienen 
un rol en definir son los líderes pol-
ñíticos locales como los líderes de 
los partidos a nivel nacional, para 
poder decidir con elementos de jui-
cio quiénes son los candidatos, por 
un lado, con más atributos para ser 
competitivos, que es relevante, pero 
por otro lado, y que a mi juicio es lo 
más relevante, la responsabilidad 
que tiene que tener  un líder políti-
co es quién va a poder ser un me-
jor candidato para los desafíos de 
Viña del Mar hoy. Probablemente 
no existe la generosidad para 
tomar una decisión en la línea 
que corresponde. Muchas veces 
hay mucho enredo en torno a en-
cuestas, primarias, y obvio, hay 
que encontrar un mecanismo y 
se está muy atrasado en eso, pero 
los elementos para tomar la deci-
sión respecto a quién es el mejor 
candidato/alcalde están sobre la 
mesa”. 

En el tema de Viña -señaló- hay 
“un tema de origen en Renova-

Juan Pablo Rodríguez analizó el complicado escenario 
electoral en Viña del Mar y en la Gobernación Regional de 
Valparaíso, y llama a los presidenciables a definir.

Miércoles 22 de mayo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/director-de-fundacion-piensa-se-la-juega-por-poduje-en-vina-y-hoffmann
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ción Nacional, se hace muy difícil 
tomar la decisión en torno a un 
candidato único cuando uno de 
los principales partidos de la coa-
lición hasta el día de hoy sostiene 
a dos candidatos, eso evidente-
mente dificulta la decisión. En-
tiendo que hay un grupo de RN que 
prefiere a Carlos que, insisto, consi-
dero que tiene muchos atributos de 
político y es un gran líder local, un 
locutor muy reconocido, pero si uno 
tuviese que ponderar cuáles son las 
competencias que requiere Viña 
hoy día, hay que ser más duro con 
quienes han destruido la ciudad y 
creo que Iván Poduje ha sido más 
duro, y tener más competencias 
para reconstruir la ciudad. Y por 
otro lado tienen a Catril. Si un solo 
partido tiene dos cartas me parece 
bien pero no suma a la solución de 
la controversia”.

LLAMADO A PRESIDENCIABLES
 Por ello hace un llamado no 

sólo a los timoneles de los partidos, 
sino a los candidatos a la Presiden-
cia, criticando que pareciera ser 
que hay más preocupación por las 
definiciones en la Región Metro-
politana que por comunas tan im-
portantes como Viña del Mar. “Yo 
creo que los presidenciales, tanto 
Evelyn Matthei como José Anto-
nio Kast, no se han involucrado 
lo suficiente en la definición de 
quién va a ser el candidato único 
en Viña. Es urgente que ellos dos 
se involucren porque el resultado 
de la elección en Viña es decisivo 
para el resultado de la elección 

presidencial y veo con malos ojos 
una cierta pasividad de los candi-
datos en torno a la elección del can-
didato único en Viña. Haría tam-
bién un llamado a las directivas de 
los partidos políticos nacionales a 
la generosidad, y privilegiar no por 
cuotas ni por el que tiene mantie-
ne, sino por el que va a ser el mejor 
candidato. Y haría un llamado, en 
tercer lugar, a los líderes políticos 
locales a que también tengan gene-
rosidad y pediría transparencia en 
orden a cuáles son las cartas verda-
deras que cada uno tiene sobre la 
mesa, porque lamentablemente las 
negociaciones políticas generan los 
incentivos de generar muchas ve-
ces cartas que muchas veces no son 
tan reales para efectos de negociar 
en otras comunas”.

Además, acotó que “cada día 
que pasa es un día ganado para 
la alcaldesa Ripamonti y eso es 
responsabilidad de los partidos 
políticos”.

Sobre la Gobernación Regional, 
también aclaró su postura: “Es una 
elección abierta, Manuel Millones 
tiene un desafío relevante de jun-
tar las firmas, no es imposible pero 
no es menor tampoco. Lamento la 
dispersión de los votos de la de-
recha, creo que en caso de que la 
derecha termine yendo con tres 
candidatos a la primera vuelta, 
sería regalarle en bandeja a Ro-
drigo Mundaca ser nuevamente 
elegido gobernador regional en 
primera vuelta, y eso volvería a 
ser un error inexcusable. Ojalá 
llegando con uno, pero si se llegara 

con dos candidatos, la posibilidad 
de segunda vuelta se maximiza y en 
esa segunda vuelta cambia com-
pletamente el escenario y con un 
voto contrario al gobierno y a Mun-
daca podría hacer que el candidato 
de oposición que pase a la segunda 
vuelta sea competitivo y termine 
ganando. El desafío de la derecha 
es pasar a segunda vuelta y en ese 
caso va a ser muy competitiva”. 

En tal caso, afirmó que “a mí, 
Juan Pablo, me parece que la 
candidata más competitiva para 
la gobernación regional en la de-
recha es María José Hoffmann, 
por su nivel de conocimiento, de 
aprobación que se puede ver en 
distintas encuestas y porque se 
ha posicionado como una figura 
nacional, y además tiene vínculos 
con la región al haber sido diputa-
da en varios períodos. Me parece 
que es una figura política potente, 
relevante, competitiva, tanto en pri-
mera como en segunda vuelta y en 
el esquema actual es la que resulta 
más competitiva contra Rodrigo 
Mundaca. El gobernador si bien sus 
números vienen a la baja, siguen 
siendo números decentes y por lo 
tanto, si la derecha se comporta 
medio caníbal en primera vuelta, le 
vamos a regalar la elección”.

Consultado sobre las críticas ha-
cia Hoffmann, respecto del nivel de 
cercanía con la Región, en compara-
ción con el precandidato de RN, Luis 
Pardo, y el candidato independiente 
Manuel Millones, además del can-
didato de Republicanos Francesco 
Venezian, y sobre el argumento de 

competencias de Poduje por sobre 
Williams y cómo eso se extrapola a 
la postura con Hoffmann, dijo que 
“creo que los cuatro candidatos 
son buenos, se vinculan con la 
región y tienen conocimiento de 
sobra de la región. Luis Pardo fue 
un excelente diputado y creo que 
sería también un gran gobernador, 
tiene todas las competencias para 
el cargo y el desafío que él tiene es 
de conocimiento en la región costa, 
en el caso de Manuel Millones tiene 
toda su experiencia como consejero 
regional, conoce por dentro del Go-
bierno Regional y creo que también 
sería un buen gobernador y tiene 
las competencias”. 

Rodríguez concluyó que “desde 
la perspectiva de la competitivi-
dad electoral, mi impresión es que 
es más competitiva la exdiputada 
Hoffmann, conoce esta región 
como pocos, y se parecen los per-
files, no veo mucha diferencia. Los 
tres son políticos que tienen fondo, 
experimentados, que conocen esta 
región mucho, han tenido cargos 
de representación popular, y creo 
que ella tendría todas las herra-
mientas para ser gobernadora. El 
bagaje político de tener relaciones 
con ministros, autoridades, como 
secretaria general de un partido, le 
suma. Puede sacar bien al pizarrón 
al mundo de la izquierda y el Frente 
Amplio, y por otro lado, con el peso 
que le den los votos de su elección 
ser una buena líder política. Pero los 
tres son lujo de candidatos, aunque 
yo me inclinaría por la exdiputada 
Hoffmann”.

Miércoles 22 de mayo

https://chat.whatsapp.com/DcAsiLM93ueAVuIngkxcBC
https://chat.whatsapp.com/DcAsiLM93ueAVuIngkxcBC


Nada claro en RN: Balladares y 
Chahuán a toda costa quieren bajar a 
Williams en Viña del Mar

pues la secretaria general del par-
tido, Andrea Balladares, quien no le 
contestaba el teléfono ni le devolvía 
los llamados -según aseguró el par-
lamentario en entrevista con Pura-
noticia.cl-, le respondió a través 
de la prensa, indicando que nada 
estaba cerrado aún, abriendo la 
ventana a Iván Poduje como can-
didato de la coalición y poniendo 
en duda el apoyo de RN a la voz de 
radio Festival.

De acuerdo a La Segunda, el ti-
monel de RN habría iniciado con-
versaciones con el precandidato 

H oras intensas se viven al 
interior de Renovación 
Nacional (RN) y de Chi-
le Vamos. Y todo tiene 

que ver con la anhelada comuna 
de Viña del Mar, bastión de la UDI 
por 16 años y perdida tras la úl-
tima Elección Municipal a manos 
del Frente Amplio y de Macarena 
Ripamonti, de las filas de Revolu-
ción Democrática (RD).

Durante la tarde de este miérco-
les, el diputado RN, Andrés Celis, 
golpeaba la mesa y decía que el 
presidente nacional del partido, 
senador Rodrigo Galilea, le había 
dicho claramente que la carta de 
la tienda para la Ciudad Jardín 
era el concejal Carlos Williams, si-
guiendo la decisión que se tomó en 
el último Consejo General Nacional.

Sin embargo, las cosas cambia-
ron rápidamente tras sus dichos, 

independiente Iván Poduje y se 
reunirían este miércoles, pese a 
que el urbanista estaba hastiado 
de la indefinición y poca claridad de 
Chile Vamos y había optado este 
lunes por iniciar la recolección de 
firmas para ir por afuera a com-
petir la elección municipal.

De acuerdo al vespertino, la 
secretaria general de RN, Andrea 
Balladares y el senador Francisco 
Chahuán han tenido conversacio-
nes con el arquitecto, quien dijo que 
“se acercaron a hablar conmigo 
en estos últimos días de RN a ni-

vel regional y nacional, lo mismo 
que de Evópoli”, además de reac-
tivar su contacto con Amarillos y 
Demócratas.

“Estamos precisamente en los 
meses de trabajo sobre las deci-
siones de candidaturas en todo 
Chile. Por lo tanto, tenemos que 
buscar todos los posibles meca-
nismos para evaluar y tomar una 
decisión en Viña del Mar y en todas 
las comunas que tienen más de un 
legítimo aspirante”, dijo Balladares 
la tarde de este miércoles en res-
puesta a Celis.

Es más, la publicación asegura 
que Galilea tenía agendada una 
reunión con Poduje este mismo 
miércoles, pero que “por proble-
mas personales del dirigente, se 
postergó”, la cual sería reactivada 
entre este miércoles y el jueves.

Tanto la secretaria regional del partido como el senador 
han estado en contacto con Iván Poduje y este martes 
había una reunión del timonel nacional, Rodrigo Galilea 
con el arquitecto. Aunque fue suspendida, se esperaría 
que fuese retomada entre este miércoles y jueves.
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Precandidato a la Alcaldía de 
Valparaíso acusa "intervencionismo 
electoral" de la titular de Dideco y 
carta de Jorge Sharp para sucederlo

comunal decidió no postular a la 
reelección para dichos comicios.

Kúleba sostuvo que la candida-
tura de Meyer "viene precedida de 
una serie de acciones en las que, tal 
como lo hizo durante años el propio 
Alcalde, ha utilizado los recursos 
municipales y la tribuna que su 
cargo le otorga para potenciar su 

E l precandidato del Partido 
Socialista (PS) a las Pri-
marias por la Alcaldía de 
Valparaíso, Boris Kúleba, 

lanzó su artillería en contra de la 
actual directora de Desarrollo Co-
munitario (Dideco) de la Municipa-
lidad de Valparaíso, Carla Meyer, 
la "delfín" del alcalde Jorge Sharp 
para sucederlo en el cargo.

Esto, ya que fue esta funcionaria 
municipal de confianza la elegida 
para competir en la Elección Muni-
cipal de fines de octubre en su re-
emplazo, considerando que el jefe 

imagen con fines electorales".
De igual forma, sostuvo que "por 

su cargo como Directora y rostro de 
Dideco, Carla Meyer está en directo 
contacto con las organizaciones 
comunitarias y es quien entrega 
las ayudas sociales de la Munici-
palidad, lo que en su nuevo rol de 
candidata es un claro ejemplo de 

intervencionismo electoral".
"A esto se le suma su cada vez 

más insistente presencia cantan-
do o animando en eventos masi-
vos financiados con fondos muni-
cipales", añadió.

A partir de esto, la carta socialis-
ta hizo un llamado público a "ter-
minar con estas prácticas contra-
rias a la ética y a la transparencia 
y, ante la evidencia de los hechos ya 
consumados de clientelismo electo-
ral protagonizados por la directora 
Meyer, solicito su renuncia a su car-
go de Dideco".

Boris Kúleba, representante del Partido Socialista en las 
Primarias por la Alcaldía porteña, aseguró que la directora 
de Desarrollo Comunitario, Carla Meyer, "ha utilizado los 
recursos municipales y la tribuna que su cargo le otorga 
para potenciar su imagen con fines electorales".
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Encuesta Signos revela que sólo 
Millones puede competirle la 
Gobernación a Mundaca y que 
candidatura de Hoffmann no prendió

preferencias; mientras que Mauri-
cio Viñambres, carta proclamada 
por el Partido Socialista (PS), se 
queda con 8,6%.

L a encuesta semanal de 
Signos, elaborada entre el 
14 y el 20 de mayo, y rea-
lizada a 1.403 personas, 

reveló que el actual gobernador 
regional de Valparaíso, Rodrigo 
Mundaca, se posiciona en el primer 
lugar de las preferencias de cara a 
la elección que tendrá lugar a fines 
de octubre y donde sólo la carta in-
dependiente, el consejero regional 
(core) Manuel Millones parece darle 
batalla en esta contienda electoral.

Ante el supuesto de si el próximo 
domingo fueran elecciones para 
Gobernador Regional de Valpa-
raíso, "¿a quién de las siguientes 
personas usted estaría más incli-
nado/a a apoyar?", un 28,3% de los 
consultados eligió a Rodrigo Mun-
daca; mientras que un 14,1% de los 
encuestados aseguró que apoyaría 
a Manuel Millones. Un poco más 
atrás aparece la carta republicana, 
Franesco Venezian, con un 13,4% de 
las preferencias.

En la medianía de las posiciones 
se ubican Luis Pardo, el abandera-
do de Renovación Nacional (RN), 
quien se queda con el 10,6% de las 

La gran sorpresa se instala por 
el lado de la UDI, pues su más que 
segura carta a la Gobernación Re-
gional, la ex diputada y actual se-

cretaria general del partido, María 
José Hoffmann, llega en último lu-
gar, con sólo 5,3% de los votos. Y es 
que sus preferencias son tan bajas 
que incluso llega a ser superada por 
la opción "tiene dudas entre dos o 
más candidatos", con 12,2%; y "no 
conoce a todos los candidatos", con 
7,5%.

En la eventualidad de una se-
gunda vuelta, donde sólo lleguen 
Rodrigo Mundaca y Manuel Millo-
nes, el actual Consejero Regional es 
el único de los candidatos de cen-
troderecha que podrían hacerle el 
peso al Gobernador Regional. Esto, 
ya que el 41,9% de los encuestados 
por Signos dijo que votaría por 
Millones; mientras que el 37,3% 
aseguró que marcaría su preferen-
cia por Mundaca.

Resulta clave para las próximas 
semanas de campaña el conquistar 
a ese 20,8% de personas que dice 
que "no sabe" o que votaría por 
"otro" candidato, pues en una even-
tual segunda vuelta serán funda-
mentales para el éxito de uno u otro.

Puranoticia.cl conversó con Ma-
ría José Arredondo, directora de 

Sondeo semanal de Signos da cuenta que el Consejero 
Regional de Valparaíso es quien más oportunidades tiene 
de derrotar al actual Gobernador Regional, por encima de 
Luis Pardo (RN) y Francesco Venezian (Republicano). Por 
la carta de la UDI sólo votaría un 5,3%.
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ElectoraLab, consultora que desa-
rrolla la Encuesta Signos, quien ex-
plicó este resultado señalando que 
"los escenarios de segunda vuelta 
extremos, por ejemplo Venezian y 
Mundaca, son ingratos porque que-
dan muchas personas en la ban-
da del medio, donde no deciden, 
como fue el caso de Kast y Boric. 
En ese sentido, Millones tiene una 
característica particular, que lo 
llamamos «candidato catch on», 
que es atrapa todo. Entonces, 
Millones perfectamente podría 
sentirse cómodo desde la derecha 
y encantar a un centro que no se 
siente identificado. Por eso tiene 
mayor performance en segunda 
vuelta, por su calidad de estar en 
el medio en el espectro".

Ahora, si la competencia se die-
ra entre Rodrigo Mundaca y el ex 
diputado Luis Pardo, la carta de 
Renovación Nacional, la diferencia 
se estrecha, pero el ganador sería 
el actual Gobernador Regional de 
Valparaíso, quien se queda con un 
40,9% de las preferencias versus el 
40,1% de los consultados que dijo 
que votaría por el ex parlamentario. 
Un 20%, en tanto, sostuvo que no 
sabe por quien votar o que lo haría 
por otro.

Si la segunda vuelta se diera en-
tre Rodrigo Mundaca y Francesco 
Venezian, el actual Gobernador de 
Valparaíso se impondría con ma-
yor diferencia, pues obtendría un 
42,8% de los votos; mientras que 
el abanderado del Partido Republi-
cano se quedaría con 35,7% de las 
preferencias. Por su parte, un 21,5% 

dice que no sabe por quién votar.
Finalmente, si la contienda fue-

ra entre Rodrigo Mundaca y María 
José Hoffmann, la máxima autori-
dad regional se quedaría con un 
41,2% de los votos; mientras que 
la ex Diputada de la UDI llegaría 
sólo al 30,7% de las preferencias. 
En tanto, un 28,1% de los consulta-
dos aseguró que no sabe o que vo-
taría por otro candidato.

La encargada de la encuesta 
Signos explicó a Puranoticia.cl que 
"la candidatura siempre prende en 
la medida que haya estado mucho 
tiempo, como es el caso de Millones 
y Pardo. Es injusto comparar a Ho-
ffmann con Pardo porque verbalizó 
hace tiempo que quería ser candi-
dato y por eso tiene mejor perfor-
mance. Ahora, Hoffmann no pren-
dió, entonces uno tiene que hacer 
otro tipo de análisis del por qué. 
Nosotros no lo medimos, pero en 
otras mediciones hemos visto que 
tiene una alta tasa de rechazo del 
punto de vista de su imagen. Así 
que me imagino que tiene que ver 
con eso".

Respecto a la situación de 
Mauricio Viñambres, María José 
Arredondo analizó que "él tiene el 
timbre del Gobierno y el oficialis-
mo. Entonces, en la medida que él 
tenga ese tiembre. Y vamos a ver 
con Mundaca, que no sé si ya ins-
cribió su candidatura o si juntó las 
firmas. No sé si verbalizó que va a 
la reelección. Pero Mundaca tiene 
su maquinaria, que es Modatima, 
que yo creo que estaría cómodo, a 
diferencia de Millones, pues él tiene 
una base donde salir a buscar fir-
mas, que es Modatima y donde jun-

tar 1.200 firmas no es un problema. 
Pero Viñambres tiene el apoyo del 
Gobierno, que está muy bajo en su 
aprobación, entonces tampoco es 
que cuente con una maquinaria".

Otra de las preguntas que la en-
cuesta Signos realizó en relación a 
la región de Valparaíso dice rela-
ción con el progreso o retroceso 
de la zona.

En ese sentido, un 50,1% de los 
consultados consideró que ac-
tualmente la región de Valparaí-
so está retrocediendo. Un 30,2% 
de los encuestados afirmó que la 
zona está progresando; mientras 
que un 19,7% sostuvo que se man-
tiene igual.

Por último, en cuanto a la eva-
luación a la gestión de Rodrigo 
Mundaca como Gobernador Regio-
nal de Valparaíso, una mayoría de 
32,1% dijo que lo está haciendo 
"más o menos". Un 25,5% en tan-
to manifestó que lo está haciendo 
"bien". Un 20,3% sostuvo que la 
autoridad está haciendo un "mal" 
trabajo. Quienes dicen que lo está 
haciendo "muy mal" son un 15,3%; 
mientras que los que aseguran que 
lo está haciendo "muy bien" en la 
Gobernación Regional son un 6,8% 
de los consultados.
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Los planes de Demócratas en la región 
de Valparaíso: competirán en las 
Municipales por Valparaíso, Concón, 
Rinconada y otras comunas

cón, a través de sus redes sociales.
A partir de esto, Puranoticia.cl 

tomó contacto con Myriam Itu-
rrieta, una de las líderes regio-
nales del partido en la región de 
Valparaíso, quien dio cuenta de las 
expectativas que tienen con miras a 
las elecciones de fines de octubre de 
este año.

"Nuestro proyecto es distinto. 

E l miércoles 15 de mayo 
será recordado como 
una fecha histórica para 
el partido Demócratas, 

pues su directiva nacional acudió 
en pleno hasta las oficinas centra-
les del Servicio Electoral (Servel), en 
Santiago, para presentar las casi 2 
mil firmas reunidas que le permiten 
constituirse oficialmente en la re-
gión de Valparaíso.

"¡Estamos felices! Podemos 
anunciar que juntamos las firmas 
para ser partido en la región de 
Valparaíso", destacó aquella his-
tórica jornada la presidenta de De-
mócratas, la senadora Ximena Rin-

Es nuevo. Y trata simplemente de 
servir a las personas, generan-
do nuevos liderazgos de forma 
transparente para proyectar un 
verdadero desarrollo que permi-
ta mejorar el diario vivir a todos 
nuestros vecinos y vecinas", co-
menzó indicando, junto a señalar 
que "tenemos muchas expecta-
tivas. Trabajando sigilosamente 

en terreno y avanzando. Hemos 
iniciado este camino para ser un 
real aporte al país y, sobre todo, ser 
portavoces de vecinos y vecinas en 
cada una de las comunas donde 
tenemos candidatos en la región 
Valparaíso".

De igual forma, sostuvo que "so-
mos Demócratas y ya contamos 
con una cantidad importante de 
aspirantes a gobiernos locales, 
que se encuentran desplegados 
en los territorios de Valparaíso, 
como es precisamente mi comuna, 
Rinconada de Los Andes, donde 
hace meses comenzamos una her-
mosa labor que nació justamente 

Myriam Iturrieta, una de las líderes locales, expresó que 
su proyecto es "servir a las personas, generando nuevos 
liderazgos de forma transparente". Para ello, competirán 
en Valparaíso, Rinconada, Algarrobo, El Quisco, San 
Felipe, Casablanca, Cartagena, Concón, entre otras.
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desde los territorios, que cada día 
nos alimentan esta iniciativa de lle-
gar con renovadas ideas a mejorar 
la calidad de vida de las personas", 
añadió Iturrieta.

Junto a confirmar que será can-
didata a la Alcaldía de Rinconada 
de Los Andes, la dirigenta local sos-
tuvo que "hemos llegado –y lo se-
guiremos haciendo– a los territo-
rios, con un espíritu social a toda 
prueba, sin sesgos políticos ni 
entrando en peleas chicas; si no, 
comenzando una campaña con 
aires renovados, enfocando nues-
tros esfuerzos en poder entregar 
progreso y desarrollo a esta gran 
familia que somos en esta pequeña 
pero hermosa comuna".

Respecto a otros candidatos en 
la zona, comentó que "actualmente 
somos muchos los que estamos tra-
bajando en los distintos territorios 
de la región. Y son precisamente 
esos liderazgos los que se están 
proyectando para liderar los go-
biernos locales, por lo que hay que 
señalar que todo está en proceso 
de conversaciones, acuerdos y 
definiciones para que junto a las 
comunidades se logren los cam-
bios".

En lo que sí entregó mayores 
detalles fue en las comunas donde 
buscan competir, ya sea por las Al-
caldías como por las Concejalías: 
"Ejemplo de ello es lo que se está 
haciendo en otros puntos de la re-
gión como Algarrobo, El Quisco, 
San Felipe, Casablanca, Cartage-
na, Concón, Valparaíso, añadien-
do nuevos liderazgos, con quienes 
ya estamos en conversaciones para 
trabajar bajo un mismo proyecto en 
Demócratas, que tiene el foco cen-
trado 100% en el bienestar de las 
personas, con una mirada de cen-
tro, sin polarizaciones ni tampoco 

imponiendo ideologías políticas".
En cuanto a los principales de-

safíos que tendrá Demócratas en 
la Quinta Región, Myriam Iturrieta 
expresó que "en el Chile de hoy y 
especialmente en comunas rura-
les hay que dejar las patitas en 
la calle, y así lo hemos logrado en 
terreno, hablando y escuchando a 
las comunidades que se manifies-
tan. Así parte nuestro trabajo. Esto 
no lo creamos de la nada, han sido 

vecinos y vecinas quienes apuntan 
a que debe existir un centro con 
equilibrio, que represente el sentido 
común que logre llegar a acuerdos, 
pero que estos beneficien directa-
mente a todas nuestras comunida-
des".

"Son muchos los desafíos y el 
primero es generar confianzas, 
cosa que no es fácil, tomando 
en consideración la mirada de 
la gente sobre la política actual. 

Muchos de nosotros venimos de los 
propios territorios, no imponemos 
liderazgos a dedos, porque que-
remos que sea la propia gente la 
protagonista de estos desafíos. En 
la región estamos y vamos a traba-
jar para servir a través de políticas 
públicas a los ciudadanos y no al 
revés. Nuestra región es hermosa y 
necesita iniciar un verdadero pro-
greso macrosocial y económico que 
impulse la creatividad y el bienes-
tar", agregó.

Cabe hacer presente que ahora 
el partido trabajará en materia de 
elecciones internas en la región de 
Valparaíso, donde la dirigenta lo-
cal destacó que "cada uno de los 
miembros opina y se fortalecen 
las ideas comunes, lo que nos va 
permitiendo desde ya contar con 
una estructura definida, avan-
zando con ideas claras y sobre 
todo con programas de desarro-
llo para nuestros territorios. Es 
así como destacamos también el 
despliegue y liderazgo de nuestros 
senadores, Ximena Rincón y Matías 
Walker, como también el terreno de 
nuestra bancada de diputados y di-
putadas, como Joana Pérez, Miguel 
Angel Calisto, Jorge Safirio, Erika 
Olivera, entre otros".

Importante es señalar que otros 
de los liderazgos que forman par-
te de Demócratas en la región de 
Valparaíso son Marcelo Barraza, 
ex concejal de Valparaíso que tiene 
pretensiones de volver a competir 
por este órgano a nivel comunal; 
y la ex seremi de Justicia y ex inte-
grante del Comité de Expertos del 
Consejo Constitucional, Paz Anas-
tasiadis, entre otras figuras polí-
ticas locales como Ricardo Silva, 
quien competirá por la Alcaldía de 
El Quisco en representación de este 
nuevo partido regional.
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Concejales de Quillota se cuadran 
con postura de Luis Mella y apuntan al 
Director de Obras tras irregularidades 
en mall Paseo Shopping

Antes de pasar a detallar la vi-
sión de los ediles quillotanos, vale 
recordar que el «Informe Final Nº 
890», confirma hechos que fueron 
informados hace dos años por Pu-
ranoticia.cl. Y es que entre las irre-
gularidades ratificadas están los 
errores cometidos por la DOM, que 
autorizó la edificación del mall en 
predios que se emplazan en zonas 
del Plan Regulador Comunal que 
no permiten el uso comercial. De 
igual forma, la Dirección de Obras 
tampoco veló por el cumplimiento 

S iguiendo la tónica de los 
argumentos expuestos 
por el ex alcalde Luis Me-
lla, en torno a apuntar a 

la responsabilidad del director de 
Obras Municipales (DOM), Mar-
celo Merino Michel, concejales de 
Quillota plantearon sus puntos de 
vista tras el lapidario informe de la 
Contraloría que detecta irregula-
ridades en los permisos, adjudica-
ción y construcción del mall Paseo 
Shopping durante la administra-
ción municipal pasada.

de la cuota mínima de estaciona-
mientos ni verificó que se cumpliera 
el autorizar aparcamientos en otros 
predios.

La entidad tampoco exigió la 
entrega de un Estudio de Impacto 
sobre el Sistema de Transporte 
Urbano (EISTU) pese a que la can-
tidad de estacionamientos supe-
ró el umbral establecido; esto, en 
base a la superficie edificada del 
centro comercial. Además, la DOM 
autorizó permisos de edificación 
que contemplaron la disposición 
de aparcaderos en un bien munici-
pal, sin que se hayan cumplido los 
requisitos para aquello, puesto que 
no había un contrato de comodato 
que lo respaldara.

De igual forma, junto a verifi-

carse que un permiso de edifica-
ción incumplió el coeficiente de 
ocupación de suelo informado en 
un certificado previo, ya que se in-
corporó a la superficie de terrenos 
aledaños que no formaban parte 
del lote; también la Contraloría 
detectó en su informe la falta de 
recepción definitiva municipal to-
tal del proyecto, presentando sólo 
recepciones parciales no ajustadas 
a derecho.

Producto de todas estas graves 
irregularidades, la Contraloría dio 
inicio a un sumario en la Munici-
palidad de Quillota para establecer 
las responsabilidades administrati-
vas detrás de ellas, pero además dio 
un plazo de 90 días para subsanar-
las. De lo contrario, el mall Paseo 

De igual forma, los ediles quillotanos se mostraron 
confiados en que el centro comercial no se va a cerrar, 
a pesar que la Contraloría les dio un plazo de 90 días al 
Municipio para que subsane las observaciones planteadas 
en su informe final revelado hace algunas semanas.
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Shopping de Quillota corre serios 
riesgos de cerrarse.

En ese sentido, el alcalde Óscar 
Calderón sostuvo en su oportu-
nidad que "tenemos que urgen-
temente hacer que la norma se 
cumpla, que nos pongamos a 
disposición para que aquello se 
repare y con esa reparación se 
minimice la posibilidad de que 
esta actividad comercial deje de 
ser desarrollada", dando cuenta 
de que el eventual cierre del mall 
quillotano no era una posibilidad 
alejada de llevarse a cabo.

Esta posibilidad no sólo fue des-
cartada de raíz por parte de Luis 
Mella –histórico ex Alcalde de Qui-
llota por 29 años, quien además 
hoy planea nuevamente volver a la 
Municipalidad– sino que también 
apuntó directamente al titular de 
la DOM, Marcelo Merino, de quien 
dijo que "las decisiones técnicas 
de recibir y autorizar una obra 
e interpretar el plano regulador 
son de exclusiva responsabilidad 
del Director de Obras. Por eso es 
que cuando algunos hoy día pre-
tenden tratar de culparme a mí de 
lo que pasó –siendo que todavía 
no hay culpas manifiestas– están 
errados".

En base a toda esta controversia, 
Puranoticia.cl conversó con algu-
nos concejales de Quillota. Carlos 
Pacheco (PR) comentó respecto a 
las observaciones administrativas 
planteadas por Contraloría que 
"quien debe responder es el Di-
rector de Obras, que está bajo el 
mandato del Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo. Por lo tanto no 
responde a la gestión alcaldicia 
anterior ni a la de este momento".

"¿Hay responsabilidades ad-
ministrativas? Claro que sí. Pero 
esas son del Director de Obras, a 
propósito de las facultades que 
él tiene para tomar decisiones en 
las cuales nosotros como Concejo 
no podemos contradecir, desde 
la persepectiva política, porque 
son decisiones técnicas que se to-
man", añadió el edil.

De igual forma, el concejal del 
Partido Radical precisó que "es 
muy difícil, sino casi imposible, que 
el mall se vaya a cerrar. Así que no 

hay que especular sobre ese tema". 
Consultado respecto a la seguridad 
que tiene para afirmar esto, dijo 
que esta se basa en que "las obser-
vaciones administrativas van a 
ser técnicamente bien respondi-
das por el Director de Obras, pero 
todas son subsanables desde lo 
administrativo".

Acerca de la preocupación ex-
presada por la ciudadanía por este 
tema, Pacheco indicó que "les he 
explicado que son temas adminis-
trativos y técnicos, pero que están 
dentro del marco de lo que la ley 
permite hacer, entonces se quedan 
tranquilos. Dentro de lo que signi-
fican los actos administrativos, el 
Director de Obras es quien tiene 
las facultades de hacer las inter-
pretaciones correctas de ese mis-
mo marco".

"Entonces es una visión que tiene 
la Contraloría respecto de la visión 
del Director de Obras en las cua-
les, me imagino que una vez que se 
subsanen los puntos expresados en 
el informe, todo va a llegar a buen 

puerto. Y si hay sanciones, irá por 
la vía de sancionar al Director de 
Obras, en el sentido que él es el 
responsable de tomar decisiones 
que son meramente técnicas y no 
políticas", sentenció.

La polémica también fue abor-
dada por la concejala Daniela Me-
riño (PC), quien expresó que "en 
función de que se está haciendo el 
sumario, preferiría no emitir un jui-
cio tan concreto. Puedo tener una 
opinión personal, pero cualquiera 
que pueda emanar puede apli-
car un perjuicio contra alguna 
persona que pueda estar involu-
crada, así que prefiero ser cuida-
dosa porque también es mi rol la 
fiscalización del ejercicio de los 
funcionarios, y eso es lo que es-
peramos que se resuelva: el grado 
de involucramiento que pudieron 
tener las personas que eran par-
te del Municipio en ese momento 
porque, si bien, hoy hay muchas 
personas que siguen, otras no están 
y estaban en ese momento, por lo 
tanto se tiene que resolver el grado 

de relación con las acciones que se 
pudieron haber llevado a cabo".

Al preguntarle por el rol que 
pudo haber tenido el ex Alcalde de 
Quillota en toda esta controversia, 
la edil comunista manifestó que "es 
difícil quemarse al hablar de Luis 
Mella porque da lo mismo lo que 
tú digas, porque Luis Mella se en-
tera que dijiste algo de sus actos y 
siempre vamos a recibir una con-
trarespuesta. Sinceramente es una 
persona con la que no me interesa 
involucrarme, ni de manera positiva 
ni negativa".

Ante la insistencia de la pre-
gunta, comentó que "creo que las 
medidas de mitigación que se 
solicitaron para la situación que 
se está investigando fueron ina-
propiadas, en el sentido de que 
fueron muy bajas en función de 
lo que se le estaba permitiendo al 
empresariado en esos terrenos. 
Se supone que las gestiones públi-
cas van en beneficio de la comuni-
dad, e incrementar el perfil produc-
tivo de la comuna va en beneficio 
de la comuna. Ahora, la vía -que 
puede no sea la más transparen-
te- entonces es importante tener 
los principios del derecho a la justa 
investigación".

Por último, Puranoticia.cl con-
versó con el concejal Eduardo Or-
mazábal (Ind.-DC), quien señaló 
que "no voy a dar mi opinión has-
ta que la Contraloría entregue su 
informe final". Llama la atención 
esta declaración, considerando que 
el ente fiscalizador ya emitió sus 
conclusiones finales, dándole un 
plazo de 90 días al Municipio para 
subsanar las observaciones en tor-
no al mall. "Esperemos el informe fi-
nal de la Contraloría y ahí podemos 
dar una opinión, aunque no creo 
que cambie mucho", continuó el edil 
independiente, quien de todas ma-
neras afirmó que "no se va a cerrar 
el mall".

Cabe señalar que este medio 
tomó contacto con la totalidad de 
los concejales de Quillota, algunos 
incluso a través de la aplicación 
WhatsApp, sin embargo sólo obtu-
vimos respuesta de parte de los tres 
citados anteriormente.
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Detalles del misterioso plan de 
drones de Mundaca en Valparaíso: 
Subsecretaría explica su 
funcionamiento y cómo se fiscaliza

la Subsecretaría de Prevención del 
Delito firmaron el «Convenio Marco 
de Colaboración Televigilancia Mó-
vil en la Región de Valparaíso 2024-
2026» para colaborar económica-
mente con el plan de televigilancia 
regional. Transcurridos cinco meses 
del acuerdo que buscaba mejorar el 
programa, éste quedó en nada más 
que un anuncio de prensa, porque a 
la fecha los dineros de dicho conve-
nio no han sido traspasados al pro-
grama. Actualmente éste continúa 
funcionando, pero con fondos de 
la última prórroga que hizo la Sub-
secretaría, convenio que finalizaba 
en marzo, se extendió hasta junio y 
cuyos fondos se terminan este mes, 
lo que afectará la continuidad no 
sólo del servicio, sino de los traba-
jos de al menos 11 personas.El ambi-

L uego de que distintos ac-
tores del mundo político 
local llamaran a esclare-
cer cómo opera, cuándo y 

cuántos artefactos se utilizan en el 
programa de televigilancia móvil 
en la región de Valparaíso, el coor-
dinador regional de la Subsecre-
taría de Prevención del Delito, 
Óscar Balcarce, detalló con Pura-
noticia.cl parte de la operación del 
sistema.

El programa de Televigilancia 
Móvil contempla hoy la operación 
de seis drones, aunque sólo hay 
cinco funcionando. Es una iniciati-
va que data de 2019 y que este mes 
podría quedarse sin fondos si no se 
agilizan los trámites para entregar 
los dineros comprometidos por el 
Gobierno Regional en enero de este 
año, los que no sólo permitirían su 
continuidad, sino que varias mejo-
ras al plan.Hay que recordar que a 
fines del año pasado, el Consejo Re-
gional (Core) aprobó casi $1.700 mi-
llones para aquello, y que el 30 de 
enero el Gobierno Regional (Gore) y 

cioso plan que se dio a conocer con 
la asistencia del subsecretario de 
Prevención del Delito, Eduardo Ver-
gara, en enero, buscaba darle conti-
nuidad al sistema de monitoreo de 
drones implementado en el Gobier-
no anterior, pero además habilitar 
una sala de crisis o sala espejo en 
el Gobierno Regional de Valparaí-
so, con el objetivo de disponer de 
imágenes en vivo, control de con-
tingencias y tomar decisiones para 
el control de situaciones. Esta sala 
–según el anuncio– contaría con las 
imágenes en vivo, provenientes de 
los drones, y adicionalmente se pre-
tendía contar con imágenes desde 
las municipalidades que tengan sa-
las de operaciones con cámaras de 
televigilancia de toda la región. 

Tras conocerse del problema 
con los fondos para su continuidad 
y mejora, varios parlamentarios 
y políticos de la zona plantearon 
sus dudas sobre cómo funciona 
realmente el programa. Incluso el 
diputado Hotuiti Teao presentó 
un requerimiento formal para pe-

dir información al respecto. Óscar 
Balcarce, coordinador regional de 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito en Valparaíso, intenta disipar 
algunas de las principales dudas, y 
apunta a la Delegación Presidencial 
Regional como el ente encargado 
de fiscalizar el funcionamiento del 
programa.

¿Cómo funciona el sistema de 
drones en la región de Valpa-
raíso?

El proyecto «Televigilancia Mó-
vil» es una iniciativa enmarcada 
en el Programa de Iniciativas de 
Tecnología e Innovación en Seguri-
dad Pública de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito, la que con-
siste en dotar a las Delegaciones 
Presidenciales Regionales del uso 
de aeronaves remotamente pilota-
das (RPA’S o drones) en el territorio 
de las respectivas comunas, para 
obtener información visual y trans-
mitirla a centrales de monitoreo 
ubicadas en las delegaciones pre-
sidenciales, Cenco de Carabineros 

Coordinador Regional 
detalla cómo funciona 
el plan, quién lo ejecuta, 
quién lo vigila y afirma que 
los encargados de llevar 
el control del programa no 
son ellos ni el Gobernador.
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y SPD, con la finalidad de detectar 
incivilidades, realizar patrullaje 
preventivo en el territorio y obtener 
medios probatorios ante delitos fla-
grantes.

¿Quién lo opera?
Para la operación de este sistema 

el proyecto contempló implementar 
una central de monitoreo para vi-
sualizar en vivo las filmaciones de 
los RPA’s en uso. Las brigadas de te-
levigilancia están compuestas por 
un piloto (contratado por empresa 
externa) y un copiloto (contratado 
por Delegación Presidencial Regio-
nal), según planificación y requeri-
mientos. Se estima que durante una 
jornada de trabajo hay aproxima-
damente 10 sobrevuelos diarios. En 
el caso de la región de Valparaíso, la 
empresa contratada por la Delega-

ción, mediante licitación pública, es 
Ignous.

¿Quién lo fiscaliza?
La fiscalización se define por las 

bases de licitación y lo realiza la De-
legación Presidencial Regional.

¿Cómo se decide cuándo, dónde 
y cómo funcionan?

Las finalidades principales de 
las horas de vuelo (HV) son realizar 
patrullajes preventivos, detectar 
incivilidades y delitos, y obtener 
medios probatorios. Estas HV se 
definen y presentan en una progra-
mación del uso de Sistema de TVM 
y sus horas de vuelo, a fin de que 
estas sean validadas por el Delega-
do/a Presidencial Regional o quien 
designe o reemplace. Dicha infor-
mación debe ser presentada por 

escrito y ser validada, rechazada 
u observada para su modificación 
por la contraparte técnica de SPD, 
a través de la División de Coordina-
ción Nacional y sus Coordinadores 
Regionales. 

¿De qué forma su posible sus-
pensión por falta de recursos 
impacta en la planificación de 
la prevención del delito en la 
Quinta Región?

El contrato actual con Ignous 
cuenta con la posibilidad de exten-
derse hasta por un 30% de la ope-
ración de sus servicios, de acuerdo 
a las reglas de compras públicas. De 
todas formas, se proyecta adicionar 
recursos, que actualmente se en-
cuentran en tramitación con Dipres 
(Dirección de Presupuesto), para 
permitir la continuidad del servicio 
mientras se implementa el nuevo 
convenio con Gore Valparaíso, por 
lo que no se prevé un atraso en la 
gestión. Este último convenio con 
el Gore Valparaíso ya fue firmado 
por la Subsecretaría de Prevención 
del Delito. Durante el año 2023, la 
Subsecretaría de Prevención del 
Delito hizo una transferencia a la 
Delegación Presidencial Regional 
por $427.209.972, lo que se tradu-
jo en 4.365 horas de vuelo. Para 
el año 2024, la Subsecretaría de 
Prevención del Delito transfirió a la 
Delegación Presidencial Regional 
$180.398.431, tomando en cuen-
ta que restaron horas de vuelo de 
2023. Con estos recursos, actual-
mente el servicio de televigilancia 
móvil cuenta con seis drones opera-

tivos, que han ejecutado más de 941 
horas de vuelo.

¿Qué antecedentes tiene de la 
problemática por la demora en 
entrega de recursos para man-
tención de operatividad y me-
joramiento de plan de drones? 
¿Por qué ocurrió esta demora?

Durante el año 2023-2024, se 
han llevado a cabo diversas gestio-
nes con los Gobiernos Regionales 
del país, avanzando gradualmente 
desde acuerdos de colaboración y 
asesoría técnica hasta el desarrollo 
conjunto de proyectos de innova-
ción y tecnología. Entre estas ini-
ciativas se destacan la implemen-
tación de televigilancia móvil con 
drones, en línea con los acuerdos 
alcanzados en el gabinete amplia-
do con Gores de abril de 2024. A 
la fecha, debemos destacar que el 
Gore Valparaíso ha avanzado en la 
gestión de este tipo de convenios, 
con un proyecto plurianual para 
ampliar esta iniciativa por $1.600 
millones.

¿Se está a la espera de la firma 
del Gobernador o de la visación 
de Dipres, como dice él? ¿Qué le 
parece la situación?

El Convenio de Transferencia 
Gore 2023-2026 fue firmado por 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito en mayo. La transferencia del 
Gore aún no se efectúa, ya que falta 
la toma de razón de la Contraloría 
Regional de Valparaíso, etapa que 
se espera sea de rápida resolución.
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Tras mala evaluación de los servicios 
de salud de Viña y Valparaíso, diputado 
Lagomarsino afirma que "cada vez son 
menos necesarios"

Familia de mujer de 85 años 
extraviada en Limache expondrá 
detalles del caso en Comisión de 
Personas Mayores del Congreso

raíso - San Antonio (SSVSA) como 
el Servicio de Salud Viña del Mar - 
Quillota - Petorca (SSVQP) se ubi-
can entre los cinco peores de toda la 
red de salud del territorio nacional.

El ranking globar da cuenta que 
el SSVSA se posiciona en el lugar 
vigesimoséptimo (27º), es decir, el 
tercero peor a nivel país, sumando 
28 puntos. El SSVQP, en tanto, que-
dó en el vigesimosegundo puesto 

familia de la mujer extraviada para 
poner a disposición su trabajo le-
gislativo.

"Hasta ahora no han podido dar 
con el paradero de María. Por lo 
mismo, me puse a su disposición y 
comprometimos ayuda en la difu-
sión del caso y también en gestio-
nar para que la familia exponga 
en la Comisión de Personas Mayo-
res y Discapacidad en el Congre-
so Nacional, de la cual soy parte. 
Ellos sienten que con su dolorosa 
experiencia podrían aportar para 
que casos como el de María Contre-
ras no sigan ocurriendo", expuso la 
legisladora del Distrito 6 del interior 
de la región de Valparaíso.

U n estudio elaborado por 
la Fundación Obser-
vatorio Fiscal hizo una 
especie de radiografía 

a la calidad de los 29 servicios de 
salud existentes en el país, cuyos 
resultados vinieron de la mano con 
pésimas noticias para la región de 
Valparaíso.

Y es que el informe revela que 
tanto el Servicio de Salud Valpa-

10 días han pasado desde que 
María Elsira Contreras, de 85 
años, fue vista por última vez. Esto, 
luego que celebrara junto a su fami-
lia un almuerzo por el Día de la Ma-
dre en un restaurante de Limache, 
desde donde desapareció misterio-
samente.

Es justamente en este sector 
donde se han enfocado las labores 
de búsqueda, encabezadas por la 
Policía de Investigaciones, diversas 
compañías de Bomberos, la Munici-
palidad local y los familiares y cer-
canos de la mujer extraviada.

Y es que mientras los equipos 
continúan buscando rastros de la 
señora extraviada, se han iniciado 
gestiones parlamentarias para 
colaborar en el marco de esta bús-
queda.

Así lo dio a conocer la diputada 
Carolina Marzán –además inte-
grante de la Comisión de Personas 
Mayores y Discapacidad del Con-
greso– quien tomó contacto con la 

(22º) gracias a los 34 puntos obte-
nidos en el estudio.

Estos datos fueron analizados 
por el médico y diputado por el Dis-
trito 7 de la región de Valparaíso, 
Tomás Lagomarsino, quien puso 
en duda la importancia de que es-
tos servicios de salud continúen 
prestando funciones como hasta 
hoy.

"En la reforma de los años 2000 

Tras tomar contacto con los fa-
miliares, Marzán también dijo que 
"tenemos que ocupar todas las 
herramientas para que las per-
sonas adultas mayores puedan 
tener una vida más segura jun-
to a sus familias y a sus redes de 
apoyo".

y 2003 se crearon los servicios de 
salud y yo creo que la evaluación 
de estas instituciones es bastante 
negativa porque no han logrado 
sacar proyectos adelante, resol-
ver listas de espera y tener otras 
soluciones para la población de sus 
respectivos territorios", comentó el 
parlamentario del Partido Radical.

Es por este motivo que el inte-
grante de la Comisión de Salud ase-
guró que "estoy menos convencido 
de la continuidad y existencia de 
los servicios de salud".

De hecho, ahondó en que "pare-
cen ser un lugar más para sobre-
burocratizar el Estado y para llenar 
de operadores políticos de algunos 
partidos. Es por ello que la eva-
luación negativa del SSVSA y del 
SSVQP me llevan a concluir que 
hoy cada vez son menos necesa-
rios los servicios de salud para 
el correcto desempeño de la red 
asistencial".

Cabe recordar que hasta la fecha 
las policías, Bomberos y el Munici-
pio de Limache siguen buscando 
a María Contreras por los lugares 
aledaños al restaurante, donde no 
han encontrado ningún indicio del 
paradero de esta persona adulta 
mayor.

El parlamentario del Partido Radical 
por la Quinta Región puso en duda la 
importancia de que estos servicios de 
salud continúen prestando funciones 
como hasta hoy.

10 días han pasado desde aquel domingo 
cuando María Elsira Contreras fue a almorzar 
con su familia a un restaurante en Limache, 
desde donde se le perdió todo rastro.
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currieron funcionarios de Carabi-
neros, quienes lograron retirar los 
elementos incendiarios y dar conti-
nuidad al tránsito vehicular.

En redes sociales se indicó que 

Alta congestión se produjo a 
primera hora de la mañana de este 
miércoles 22 de mayo en el sector 
alto de Valparaíso, específicamente 
en la localidad de Placilla.

Y es que vecinos del sector reali-
zaron una protesta en plena ruta 
68, a la altura del kilómetro 99,3, 
en dirección a Valparaíso, exigiendo 
soluciones habitacionales.

Las personas instalaron barri-
cadas de madera y neumáticos, 
las cuales prendieron fuego para 
dejar completamente paralizado el 
tránsito vehicular.

Esto provocó una alta conges-
tión de automóviles que buscaban 
desplazarse desde la región Metro-
politana hacia la de Valparaíso.

Hasta el lugar de los hechos con-

nutos antes de las 8:00 horas el 
tránsito volvió a la normalidad en 
la carretera que une Santiago con 
Valparaíso.

co, ha contemplado la inversión 
de $1.500 millones, los que abar-
caron la adquisición de mayor 
número de patrulleros, nuevo 
equipamiento para los efecti-
vos, adquisición de vehículos, 
la puesta en marcha del nuevi 
Sistema de Alerta Comunitaria 
(SAC) y el funcionamiento del 
patrullaje 24 horas. Elementos 
que, definitivamente, dan un nue-
vo rostro a la lucha contra la delin-
cuencia en Concón, y que además 
integran de mejor manera a la 
comunidad con las tareas preven-
tivas.

Al respecto, el alcalde Freddy 
Ramírez sostuvo que “de esta 
manera nos hacemos cargo de 
manera concreta y seria del 
problema transversal de la de-
lincuencia, integrando a la co-
munidad con tecnología que los 
enlaza directamente con nuestros 
equipos de Seguridad Pública y 
Carabineros”.

Como parte de los distintos hitos 
cumplidos en la comuna de Concón 
en el marco del Plan Integral de 
Seguridad Pública, este fin de se-
mana fue comenzó a funcionar el 
Número Único de Seguridad Pú-
blica *4122, para atender distin-
tas emergencias ligadas a salud 
o prevención del delito. Todo bajo 

el contexto de otra iniciativa nacida 
desde la gestión del alcalde Freddy 
Ramírez Villalobos, y que otorga 
una importante herramienta en el 
marco del combate a los distintos 
ilícitos que se viven en la Capital 
Gastronómica de Chile.

El plan, desde donde se despren-
de la creación de este Número Úni-

Nuevo Número Único de Seguridad en 
Concón: Autoridades realizan positivo 
balance de la medida que busca frenar la 
delincuencia

Barricadas incendiarias causaron alta congestión en la ruta 68 
en dirección a Valparaíso

la manifestación tenía relación con 
la jornada nacional de protestas 
contra los desalojos y la búsque-
da de soluciones habitacionales.

Cabe hacer presente que mi-

Manifestación tuvo 
relación con la jornada 
nacional de protestas 
contra los desalojos y la 
búsqueda de soluciones 
habitacionales en 
diferentes partes del país.

Esta medida forma 
parte del Plan Integral 
de Seguridad Pública 
de la Municipalidad de 
la comuna de la Región 
de Valparaíso, donde 
ya fueron atendidas 
llamadas por diversas 
incivilidades y un caso de 
violencia intrafamiliar.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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Editorial

U na verdadera cazuela 
política es la que nos 
comenzamos a servir en 
este análisis que hare-

mos de lo que pasó desde el domin-
go hasta este miércoles interferiado 
incluido. Partimos con Viña del Mar, 
en donde el doble mensaje que qui-
so entregar Ivan Poduje resultó con 
su nombre en búsqueda de firmas. 
Primero dijo a los cuatro vien-
tos que no estaba por pelear un 
cupo, que estaba preocupado de 
la ciudad y que si no se ponían de 
acuerdo era mejor no estar dis-
ponible. Sin embargo, hace unos 
días apareció en la página de Ser-
vel recolectando firmas justamen-
te para tener un cupo en la papeleta 
como alcalde de Viña del Mar. ¿Con-
secuencia? ¿Lo otro no era amenaza 
o ahora sí lo es? No lo sabemos.

Por otro lado, el mismo que de-
cía que no estaba en campaña, 
nos referimos a Carlos Williams, 
ahora hasta contrató periodista 
y salió a la calle con su espadachín 
y el hasta ahora su más firme jefe 
de campaña, el diputado Andrés 
Celis, que en entrevista con nues-
tro medio no sólo golpeó la mesa, 
sino que además desclasificó lo 
que nadie le ha escuchado a Ga-
lilea, que Williams es el candidato 

nicipio como Viña, pero cuando 
hablamos del mismo currículum 
y conocimiento apunta a que Ma-
ría José Hoffmann es mejor car-
ta que Millones o Pardo. Aquí es 
donde la cazuela ya no sabemos si 
es de pollo o de vacuno. Como diría 
el meme de Whatsapp, con cara de 
Don Francisco incluida. ¡Íbamos tan 
bien!

Pero por si fuera poco, en horas 
de la tarde, cayó un nuevo y sabroso 
ingrediente a la olla de esta cazuela: 
Luego de la defensa férrea que hizo 
Celis de la candidatura de Williams, 
cuando aseguraba que él era el 
candidato del partido, La Segunda 
publicaba que la secretaria ge-
neral de RN, Andrea Balladares, 
el senador Francisco Chahuán y 
hasta el timonel Rodrigo Galilea 
estaban conversando con Poduje, 
y que las cosas no estaban tan ce-
rradas como el diputada afirma-
ba. Todo muy claro entre ellos...

En el fondo caemos en lo mismo, 
Élite versus Pop. Por más que que-
ramos justificar lo injustificable 
-o lo justificable, dependiendo del 
punto de vista-, la centro derecha 

Williams, Poduje, Millones, 
Hoffmann, Pop, Élite, 
Encuestas = Cazuela Política

de RN y que Poduje no es tema. El 
diputado hasta contó que desde la 
Fundación Piensa existe un lobby 
justamente para bajar al locutor de 
la Radio Festival y poner al arqui-
tecto como primera opción.

El choclo, las papas y el zapallo 
de esta cazuela local lo pondremos 
con Manuel Millones, María José 
Hoffmann y las encuestas. Según 
el sondeo que va en nuestras 
páginas el actual Consejero Re-
gional es el único candidato que 
en una eventual segunda vuelta 
le podría ganar a Rodrigo Mun-
daca, develando que María José 
Hoffmann no tiene ninguna posi-
bilidad y que sus dos semanas de 
desembarco en las redes sociales 
con posteo de la zona no le han 
servido de mucho. Por otra parte, 
Luis Pardo, quien a todas luces es el 
más perjudicado con el arribo de la 
secretaria general de la UDI, parece 
que repunta en algo. Del Republi-
cano sólo podemos afirmar que la 
marca ya tiene un techo definido y 
está lejos de despegar.

No podemos cerrar este análisis 
con el doble discurso de quien dirige 
la Fundación Piensa. Por un lado, 
Juan Pablo Rodríguez habla del 
tecnicismo y del currículum que 
tiene Poduje para dirigir un mu-

en la región está enfrascada en 
un solo tema. ¿Llevamos de candi-
dato a alguien popular o alguien 
que represente a la élite? Inde-
pendiente del choclo de la cazuela 
o del tipo de zapallo que queramos 
colocar o si es osobuco o posta ro-
sada, lo cierto es que mientras no se 
defina el alma que representa a la 
derecha seguiremos donde mismo. 
Los empresarios quieren a Poduje 
y Hoffmann, eso es una verdad del 
porte de una catedral. Ahora quie-
nes tienen más opciones de ganar 
son Williams y Millones, cada uno 
en su propia competencia. Esto es 
otro hecho de la causa. ¿Cómo se 
debería elegir al candidato, por 
bueno, por currículum o porque 
puede ganar? Es la gran duda, los 
argumentos en la mesa, la cazue-
la está servida, ahora veremos 
donde nos sentamos a comerla, si 
en el Club de El Golf o en el Merca-
do. Pero antes de dar un veredicto 
de cómo quedó, nos gustaría que 
Galilea la probara y nos dijera, al 
menos, si le gustó, ya que no dice 
nada sobre Viña.
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Ésta es la realidad del CAE: Deuda 
asciende a US$ 11.900 millones y tasa 
de morosidad sigue en alza

incumplimiento por parte de las 
autoridades que han dado seña-
les claras, pero equivocadas, de 
que no habría valor en hacer el 
esfuerzo de mantenerse al día”.

Pero ¿qué tan cierta es esta pre-
misa? Con cada año que transcurre, 
la cantidad de personas que ha 
pedido el CAE aumenta, y como el 
pago se pacta en varios años, tam-
bién sube la deuda total. El tema es 
que no todos pagan al día, trans-
formándose en morosos, por lo que 
resulta relevante la variación de 
porcentajes de quienes año a año 
se encuentran al día o están al debe.

Y aunque la tasa de morosi-
dad ha ido subiendo sistemáti-
camente desde 2016 en adelante, 
los años bajo la administración 
Boric (2022 y 2023), son los años 
que muestran el salto más alto 
en la proporción de personas 
atrasadas en sus cuotas. Si en 
2016 el porcentaje de morosos era 
del 37,5%, en 2022 y 2023 fue de 
54,4% y 60,1%, respectivamente.

E n su última cuenta pública, 
la Comisión Ingresa -ad-
ministradora del Sistema 
de Créditos para Estudios 

Superiores- informó que 1.219.000 
personas han solicitado el CAE 
desde su debut en 2006 y hasta 
2023, con un total adeudado al 31 
de diciembre pasado, incluidas las 
cuotas de quienes están al día y de 
los morosos, era de UF 283 millo-
nes, es decir, cerca de US$ 11.900 
millones.

Según publica La Tercera, la 
cuantía de la cifra ha llevado a que, 
de tanto en tanto, al gobierno ac-
tual le atribuyan que con cada re-
ferencia a la condonación del CAE 
las personas con cuotas atrasadas 
aumentan.

“Los compromisos presiden-
ciales de condonación, tanto en 
la campaña como en las cuen-
tas públicas, tienen efectos en el 
comportamiento de pago de las 
personas que incorporan esa ex-
pectativa en su toma de decisio-
nes”, dice Raúl Figueroa, exministro 
de Educación y hoy director del IPP 
UNAB.

El personero agrega que el hecho 
de que “la promesa original fuese 
una condonación universal, con-
lleva una manera de legitimar el 

Si desde 2016 a 2021 la variación 
anual -siempre al alza- fluctuaba 
entre el 0,7% y el 3,3%, aproxima-
damente, en los dos años del actual 
gobierno ha aumentado un 6% y un 
5,7%, respectivamente.

Sergio Celis, académico de la U. 
de Chile y cuya investigación se ha 
centrado en la educación superior, 
señala sobre el aumento de los 
morosos del CAE que hay una ra-
zón “clara”, puesto que “esto vino 
siendo un anuncio de campaña 
del gobierno actual, pero el tema 
se ha ido postergando, y ahí cla-
ramente se generan incentivos 
para que las personas no paguen 
el crédito, expectantes de qué va 
a suceder con una posible con-
donación o cambios al sistema. 
Esperaría que el número siguiera 
creciendo mientras esta ambi-
güedad se mantenga en el aire”.

También advierte que otro factor 
que no se puede descartar es que 
la situación económica “ha estado 
difícil para el país, especialmente 
en los años postpandemia, con 
alta inflación, la cesantía no ha 
bajado significativamente, los sa-
larios no han crecido a la par con 
la inflación y eso ha hecho que sin 
duda aumenten los morosos”.

En línea con eso, en su Informe de 

Política Monetaria (Ipom) de marzo, 
el Banco Central ya mostró que hay 
un aumento en el aplazamiento 
del pago de créditos por parte de 
las personas, debido a dificultades 
para cumplir con las obligaciones 
financieras.

El informe de Ingresa detalla que 
en 2023 y comparado con el año 
anterior la morosidad aumentó 
en 6,9% en el caso de las personas 
egresadas de alguna carrera, grupo 
para el cual el cobro de las garan-
tías del Estado como aval alcanzó 
un nivel nunca observado, cercano 
a los $ 270 mil millones.

Asimismo, la morosidad subió 
en un 2,8% en los deudores que 
pidieron el crédito, pero deserta-
ron de su carrera.

Al cierre del año pasado menos 
de la mitad -46%- de los deudores 
que estudiaron una carrera con 
CAE y la terminaron se encontraba 
al día y, por otro lado, 82 de cada 
100 deudores que abandonaron los 
estudios tenían cuotas impagas.

Sólo en 2023 se otorgaron 
aproximadamente 61.100 
nuevos créditos, lo que 
implica un 29% más que 
en 2022, acercándose a 
niveles prepandemia.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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Ministro de Hacienda afirma que lo 
comprometido es "aliviar la carga de 
los deudores" del CAE

puesto de 2024, lo que compromete 
es un nuevo sistema de financia-
miento para la educación supe-
rior y reducir o aliviar la carga de 
los deudores que se ha acumula-
do a través del tiempo”.

E l ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, comentó 
sobre el proyecto que 
el Gobierno presentará 

próximamente en torno al Crédito 
con Aval del Estado (CAE).

En conversación con Radio Va-
lentín Letelier de Valparaíso, Marcel 
señaló que "la forma específica y 
las magnitudes” del proyecto se 
conocerán en septiembre.

Asimismo, explicó que “el com-
promiso del Gobierno, que está 
plasmado en el protocolo del presu-

El titular de Hacienda detalló 
que "necesitamos un sistema que 
permita que el crédito facilite que 
estudiantes de sectores medios 
puedan financiar sus estudios”.

"El tema principal acá es cuál 

es el volumen de deuda que se 
asume y cuál es la capacidad para 
pagar estas deudas en el futuro. 
De tal manera que la recuperación 
de esos recursos pueda hacerse a 
tasas normales, sin tanta morosi-
dad como se ha acumulado en este 
caso", precisó.

El secretario de Estado afirmó 
que "se ha estado trabajando en 
la sustancia de esta propuesta, 
todavía queda bastante trabajo 
por hacer".

El ministro de Hacienda Mario Marcel comentó sobre 
el proyecto que el Gobierno presentará en torno al CAE 
y sostuvo que “el compromiso del Gobierno, que está 
plasmado en el protocolo del presupuesto de 2024, lo que 
compromete es un nuevo sistema de financiamiento para la 
educación superior".
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Jefe de Epidemiología del Minsal: 
Vacunación en mayores de 60 años 
llega sólo al 48%

Vacunación contra la influenza se 
estanca en medio de fuerte alza 
de casos

avanzado bastante y en dos me-
ses se ha logrado el 60%. Respec-
to del año pasado tenemos cober-
turas mejores, teniendo en cuenta 
la incorporación de las personas 
mayores de 60 años”, acotó.

El médico agregó que se debe 
observar el comportamiento de los 
virus respiratorios invernales que 
tienen “alzas y bajas” en sus res-
pectivas tasas de contagio.

“Tenemos más capacidad 
diagnóstica por el incremento de 
tecnologías y lo otro es que los 
virus pueden adelantarse o re-
trasarse. La influenza ha estado 
circulando de manera importante 
y las curvas muestran que se está 
generando un número importan-
te de detecciones“, señaló.

En ese sentido, García detalló 
que se pueden tomar medidas pre-
ventivas, como el lavado de manos, 

S egún el último informe 
del Instituto de Salud 
Pública (ISP), en las 19 se-
manas epidemiológicas 

que se han analizado durante 2024 
se han registrado 5.992 casos de 
contagio del virus influenza.

Los casos de influenza A al-
canzaron su peak en la semana 
19, que comprende del 5 al 11 de 
mayo, donde ingresaron 1.441 
contagios positivos.

En conversación con radio Pau-
ta, Christian García, jefe de Epide-
miología del Ministerio de Salud 
(Minsal), reconoció que aún no se 
alcanzan los niveles esperados de 
cobertura de vacunación.

“Tenemos un número impor-
tante de personas vacunadas, 
pero queremos más. En mayores 
de 60 años está al rededor del 
48%, casi la mitad de la cobertu-
ra total. La meta es llegar al 80%. 
Hay buena cobertura en niños y 
cuidadores de adultos mayores, 
pero nos falta ese grupo mayor 
de 60 años”, afirmó.

A juicio del doctor Christian Gar-
cía, “siempre hay oportunidades 
para ir mejorando, y las personas 
han estado respondiendo“.

“Siempre se puede hacer me-
jor, y es parte de la evaluación que 
se puede hacer al final de la cam-
paña. Hoy estamos viendo que 
tenemos una cobertura que se ha 

ventilación de lugares cerrados, en-
tre otros.

“Si los niños están enfermos, 
evitar enviarlos al colegio y para 
evitar contagios graves, está la 

Unos 5,5 millones de personas 
se habían vacunado hasta el 20 
de mayo en la campaña contra 
la influenza 2024, según datos 
del Departamento de Estadísticas 
e Información de Salud (DEIS) del 
Ministerio de Salud (Minsal).

Esto, según reporta El Mercurio, 
equivale a cerca de 58,18% de la 
meta fijada para el 15 de mayo, 
que buscaba inocular a 9.468.122 
personas, correspondiente al 85% 
de la población objetivo.

Junto con el bajo alcance, se tra-
ta de un proceso que ha presenta-
do problemas, que incluyó el des-
pido en abril de la encargada del 
Programa Nacional de Inmuniza-
ciones, María Paz Bertoglia, por 
mala evaluación, e incluso, que ha 
tenido reportes de casos de doble 
vacunación contra ese virus.

De hecho, hasta el 30 de abril, 
el Minsal había sido notificado de 
26 casos de “errores de adminis-
tración por dos dosis de vacuna 

vacunación. Hacemos el llamado 
a todas las personas a vacunarse, 
tenemos algunos grupos rezaga-
dos“, comentó.

influenza en menores de hasta 
nueve años, lo que representa un 
0,0000171% de niños y niñas de 
esta edad ya vacunados”, infor-
maron desde la Subsecretaría de 
Salud Pública.

Esto luego de denuncias de apo-
derados que apuntaban a que sus 
hijos, que habían sido vacunados 
en forma a particular, fueron nue-
vamente inoculados en sus cole-
gios.

Todo esto se da en un contexto 
en donde la circulación de influen-
za duplica a la que había a la mis-
ma fecha en 2023. Según el último 
reporte del Instituto de Salud públi-
ca (ISP), en los centros centinelas 
donde se monitorea el virus a nivel 
nacional, en la última semana in-
formaba de 1.441 casos.

Y en lo que va de año, ya se 
registran 5.992, mientras que en 
el mismo período de 2023 iban 
2.708 (121% más).

A nivel nacional, los mayores 
porcentajes de vacunación lo tie-
nen quienes trabajan en salud, 
donde se bordea el 80%, aunque 
dolo los funcionarios de la salud pú-
blica superaron la meta (89.73%).

Luego siguen los niños de entre 
6 y 10 años (69,73%) y las perso-
nas con patologías crónicas de 
entre 11 y 59 años (69,26%).

Los casos de influenza 
A alcanzaron su peak 
en la semana 19, que 
comprende del 5 al 
11 de mayo, cuando 
ingresaron 1.441 
contagios positivos.

Hasta el 20 de mayo 5,5 millones de personas 
de los cerca de 9,5 millones de la población 
objetivo se habían inoculado. En lo que va del 
año ha habido 5.992 contagios, 121% más que 
el mismo período del año pasado.
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Muere niña de 6 años que había sido 
diagnosticada con influenza en San 
Nicolás: Servicio de Salud instruyó 
auditoría médica

"En dichas ocasiones, dada su 
condición clínica, se le indicó conti-
nuar el tratamiento establecido en 
su hogar, y volver al centro de salud 
si los síntomas se agravaban", dijo 

E l Servicio de Salud Ñuble 
confirmó la muerte de 
una niña de 6 años diag-
nosticada con influenza 

en el Servicio de Urgencia Rural 
(SUR) del Cesfam de San Nicolás, en 
la región de Ñuble.

De acuerdo a una comunicación 
oficial del Ministerio de Salud, la 
menor de edad había sido atendida 
en el Hospital de San Carlos luego 
de que se le diagnosticara la enfer-
medad.

el servicio en un comunicado.
La información oficial da cuenta 

de que, "a las 00:45 horas del 21 de 
mayo, la niña consultó en el SUR del 
Cesfam de San Nicolás".

"A pesar de los esfuerzos del 
equipo médico y del apoyo brin-
dado por un móvil avanzado del 
SAMU, la paciente falleció", agre-
gó el comunicado.

La familia fue contactada por 
las autoridades de salud y están 
recibiendo “contención emocional 

por parte del equipo del estable-
cimiento".

"En cumplimiento con los pro-
tocolos establecidos, el Servicio de 
Salud instruyó una auditoría mé-
dica para revisar los antecedentes 
clínicos y los procesos de atención 
involucrados en este caso", se dice 
en el comunicado.

La Municipalidad de San Nicolás 
inició un sumario para establecer 
responsabilidades administrativas 
en este hecho.

La Municipalidad de 
San Nicolás inició un 
sumario para establecer 
responsabilidades 
administrativas en este 
hecho.
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L a Facultad de Filosofía y 
Humanidades de la Uni-
versidad de Chile anun-
ció el fin del acuerdo aca-

démico que sostenía con centros 
de estudio de la Universidad He-
brea de Jerusalén.

Según informa El Mercurio, la 
medida se adoptó en medio de la 
presión de la Federación de Estu-
diantes (Fech) para que el plantel 
ponga fin a todas las colaboracio-
nes que tiene en Israel.

De hecho, un grupo de alumnos 
instaló carpas la semana pasada 
al interior de la Casa Central como 
medida de presión para que se 
adopte el petitorio que han soli-
citado, en apoyo a los palestinos 
de Gaza.

En una carta dirigida al centro de 
estudiantes, la facultad respondió a 
la demanda que les exigía pronun-
ciarse, y señalaron condenar "en-
fáticamente toda la operación de 
exterminio que ha sido objeto la 
población palestina durante los 
últimos meses por parte del ejér-
cito de Israel".

En todo caso, el decanato expli-
có que el acuerdo de 1999 con la 
mencionada casa de estudios de 
Jerusalén hace más de dos déca-
das que no ha tenido mayor acti-
vidad.

Por lo mismo, añadió, “estamos 
en condiciones de declarar unila-
teralmente su pérdida de vigencia 
y darlo definitivamente de baja, 
con mayor razón si atendemos a 
los acontecimientos descritos".

Presionada por 
la Federación de 
Estudiantes, facultad de 
la Universidad de Chile 
rompe acuerdo con 
Universidad Hebrea

La Facultad de Filosofía 
y Humanidades de la 
Universidad de Chile 
anunció el fin del acuerdo 
académico que sostenía 
con centros de estudio 
de la Universidad Hebrea 
de Jerusalén, luego de 
que un grupo de alumnos 
utilizará diversas medidas 
de presión para que se 
adopte el petitorio que 
han solicitado, en apoyo a 
los palestinos de Gaza.
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Comenzó juicio a excarabinero Zamora por 
menor que cayó del puente Pío Nono

En el Cuarto Tribunal Oral Pe-
nal comenzó este miércoles el jui-
cio contra el excabo de Carabinero 
Sebastián Zamora, acusado por 
el cuasidelito de homicidio de un 
adolescente que cayó al río Ma-
pocho en una arremetida policial 
el 2 de octubre de 2020, en el mar-
co del estallido social.

A su llegada al tribunal, Zamora 
reiteró brevemente que es inocente, 
mientras que uno de sus abogados, 
Vinko Fodich, aseguró que el juicio 
“va a terminar con una absolu-
ción por todos los cargos que im-
puta el Ministerio Público”.

Carabineros rescata a mujer secuestrada por su 
expareja en Puente Alto

Carabineros rescató la noche 
de este martes a una mujer de 
34 años que había sido secuestra 
por su ex pareja en la comuna de 
Puente Alto de la Región Metro-
politana. El autor del hecho, que fue 
detenido en el acto, es un peligroso 
delincuente de 37 años que ya ha-
bía secuestrado y violado a la víc-

tima el 15 de mayo pasado, fecha 
en que comenzó a ser buscado por 
la policía.

El operativo se inició tras un lla-
mado de la madre de la víctima a 
Carabineros. Los efectivos concu-
rrieron al lugar, donde gracias a la 
“colaboración vital de los vecinos 
se logró obtener el registro de 
esta acción, donde se evidencia 
un adulto masculino que a través 
de la fuerza se lleva a esta vícti-
ma”, según relató el mayor Gonzalo 
de la Costa.

A su llegada al tribunal, 
Zamora reiteró 
brevemente que es 
inocente, mientras que uno 
de sus abogados, Vinko 
Fodich, aseguró que el 
juicio “va a terminar con 
una absolución por todos 
los cargos que imputa el 
Ministerio Público”.

durmiendo en un domicilio en 
donde en horas de la madrugada 
fue sacado del domicilio y trasla-
dado a otro en la misma comuna 
donde fue agredido y se le sus-
trajo dinero en efectivo, y tam-
bién diferentes tarjetas de cré-
dito bancarias”, agregó el oficial.

“Efectivamente es un aboga-
do y en un descuido por parte de 
estos sujetos, al momento en que 
se quedan dormidos, aprovecha 
de huir del domicilio, llegando 
hasta el hospital el Carmen, donde 
realiza la denuncia ante Carabine-
ros”, recalcó.

Finalmente, señaló que la vícti-
ma sufrió lesiones leves y que no 
hubo exigencias de dinero para 
rescate. En los allanamientos par-
ticiparon efectivos del GOPE, Ra-
diopatrullas y COP. Los dos dete-
nidos pasarán a control y eventual 
formalización durante la jornada 
de este miércoles en los tribunales 
de la Región Metropolitana.

Un abogado estuvo secues-
trado durante varias horas en la 
comuna de Maipú de la Región 
Metropolitana, por parte de nar-
cotraficantes que, según dijo, son 
sus clientes. Durante la madruga-
da de este martes, la víctima fue 
sacada violentamente de un do-
micilio, supuestamente del jefe del 
grupo, y trasladado a otro inmue-
ble del que logró escapar durante la 
tarde. Los autores del hecho fueron 
detenidos la noche del martes.

El abogado fue identificado 
como Francisco Pérez Zahr, quieren 
de acuerdo a su denuncia estuvo 
dos días en la vivienda del jefe del 
grupo narco para preparar la de-
fensa de sus “soldados”, pero los 
sujetos se drogaron y se lo lleva-
ron a la fuerza hasta otro domici-
lio donde lo golpearon y le roba-
ron dinero y tarjetas de crédito. 
Logró escapar y presentó la denun-
cia ante carabineros del Hospital El 
Carmen.

Al respecto, el mayor Gustavo 
Tapia indicó que “en horas de la 
tarde carabineros de punto fijo del 
Hospital el Carmen recibieron una 
denuncia por parte de una persona 
adulta, la cual habría sido víctima 
de un secuestro por parte de un 
grupo de sujetos, los cuales duran-
te la madrugada del día de hoy lo 
trasladaron hasta otro domicilio 
cercano en la comuna de Maipú. 

Lo tuvieron retenido, propinán-
dole diferentes golpes en el cuer-
po”.

“Conforme a la denuncia rea-
lizada por esta persona se logró 
obtener una orden de entrada y 
registro para el domicilio donde 
esta persona fue retenida, la cual 

se dio cumplimiento en horas de 
la noche, logrando la detención 
de dos sujetos, ambos adultos, 
con antecedentes penales, como 
también la incautación de drogas, 
fármacos sujetos control y dinero 
en efectivo”, añadió.

“Esta persona se encontraba 

Abogado de narcotraficantes fue secuestrado y 
golpeado por sus propios clientes en Maipú

La víctima fue sacada 
violentamente de un 
domicilio y trasladado a 
otro inmueble donde lo 
golpearon y le robaron 
dinero y tarjetas de 
crédito.

El autor del hecho, que 
fue detenido en el acto, es 
un peligroso delincuente 
de 37 años que ya había 
secuestrado y violado a 
la víctima el 15 de mayo 
pasado, fecha en que 
comenzó a ser buscado por 
la policía.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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E l Ministerio de Salud de 
Brasil ha confirmado 
que el país ha superado 
ya los cinco millones de 

casos de dengue, una cifra récord 
desde que se inició la serie histó-
rica en el año 2000. Además, más 
de 2.800 personas han fallecido a 
cuenta de la enfermedad.

Las autoridades brasileñas aún 
investigan otras más de 2.700 
muertes, con lo que la cifra oficial 

de fallecidos podría prácticamen-
te duplicarse, según informaciones 
recogidas por el portal de noticias 
G1.

El grupo etario de los 20 a los 

29 años es el que más casos pro-
bables de dengue registra, con 
más de 935.000. Asimismo, los es-
tados de Espírito Santo, Sao Pau-
lo, Río de Janeiro y Río Grande 
del Sur son los más afectados en 
relación a su población.

En febrero, la secretaria de Vi-
gilancia Sanitaria, Ethel Maciel, 
afirmó que la estimación del Mi-
nisterio de Salud era que Brasil 
registrara unos 4,2 millones de 

casos a lo largo de este año, una 
cifra ya superada cuando aún no 
se ha completado el primer se-
mestre.

Se trata por tanto de la cifra más 
alta desde el inicio de la serie his-
tórica. El anterior récord de casos 
probables se registró en 2015, con 
1,68 millones. El año pasado llegó 
a 1,65 millones, mientras que en el 
mismo periodo de lo que llevamos 
de 2024 no llegaba al millón.

Brasil supera los cinco millones de 
casos de dengue

El número de casos 
supera las estimaciones 
del Ministerio de Salud 
y es el más alto desde 
el inicio del registro en 
2000.
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Expresidente Trump decide no 
declarar en juicio por pago a estrella 
porno y acusa al juez del caso de 
“corrupto”

pués de las elecciones del 8 de 
noviembre de 2016, en las que 
resultó ganador el propio Trump.

Además, el magnate ha acusa-
do al juez Juan Merchan, que lide-
ra el caso, de ser un "corrupto" y 
de tener "conflictos" de intereses, 
según ha publicado la cadena de te-
levisión CNN. "El juez es muy par-
cial, muy corrupto. Y es tremenda-
mente conflictivo. Cuando tienes 
un juez corrupto, pasan muchas 
cosas malas", ha expresado el ex-
presidente.

La fiscalía acusa a Trump de 34 
delitos por presunta falsificación 
documental, dentro de una trama 
con la que habría intentado ocul-
tar el pago de 130.000 dólares a 
'Stormy Daniels' para comprar su 

E l expresidente Donald 
Trump ha decidido fi-
nalmente no testificar 
en el juicio por el caso de 

soborno a la exactriz de cine por-
no Stephanie Clifford, conocida 
como 'Stormy Daniels', a pesar de 
que había abierto la puerta a ello en 
numerosas ocasiones, aunque su 
equipo legal le aconsejó no hacer-
lo para no exponerse a un intenso 
interrogatorio.

En cambio, su defensa ha deci-
dido presentar a dos testigos, en-
tre los que destaca Robert Costello, 
para desacreditar a Michael Cohen, 
antiguo abogado del exmanda-
tario, quien llegó a testificar que 
el magnate le encargó silenciar 
a 'Daniels' con pagos hasta des-

silencio y que no hablase de la re-
lación extramatrimonial que man-
tuvieron en el marco de la campaña 

electoral de 2016.
Los cargos a los que se enfrenta 

Trump se remontan a una investi-
gación iniciada por la oficina del 
fiscal del distrito de Manhattan a 
raíz de un supuesto plan del mag-
nate para enterrar en los medios 
de comunicación varios escánda-
los sexuales.

El entonces abogado de Trump 
Michael Cohen, quien también fue 
vicepresidente de la Organización 
Trump, gestionó el pago a Clifford 
facilitando dicha cantidad desde 
su propio bolsillo y el expresi-
dente le devolvió la cantidad en-
cubierta en varios gastos legales 
dentro de los registros de la em-
presa.

El expresidente de 
Estados Unidos ha 
decidido finalmente no 
testificar en el juicio por 
el caso de soborno a la 
exactriz de cine porno 
Stephanie Clifford, 
conocida como Stormy 
Daniels, producto que su 
equipo legal le aconsejó 
no hacerlo para no 
exponerse a un intenso 
interrogatorio.
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dejaron con sus compañeros y el 
cambio de mentalidad para el país 
que significaron esos trofeos.

"Yo creo que la mentalidad, el 
hambre de sacar a Chile de per-
dedor. Fueron más de 100 años 
sin que Chile pudiera levantar 
algo tan importante como una 
copa, siempre llegaban a semifi-
nal, tercero del mundo. Siempre 
estaba el Chile que jugaba bien, 
pero no ganaba nunca. Nosotros 
teníamos que cambiar eso", ex-
presó el volante de Colo Colo en una 
entrevista con la Conmebol.

"Se unieron muchas cosas, mis-
mos pensamientos, salieron juga-
dores en la misma etapa que yo, 
con la misma hambre de colocar a 
Chile como uno de los mejores de 
Sudamérica", añadió.

Además, Vidal agregó: "Cambió 
mucho, pero lo más importante 
que desde 2015 en adelante los 
niños nacen sabiendo que Chile 
también puede ser campeón y que 
se pueden ganar cosas importan-
tes con trabajo y esfuerzo en el 
fútbol y en la vida".

Falta menos de un mes para que 
arranque la Copa América de Es-
tados Unidos 2024, donde la Se-
lección chilena debutará el próximo 
21 de junio ante Perú, por el Grupo A 
que completan Argentina y Canadá.

El certamen se disputará nue-
vamente en suelo norteamericano, 
donde la Roja conquistó en 2016 el 
título de Copa Centenario, tras batir 
por segunda vez consecutiva a la 
Albiceleste por penales.

Uno que recordó el bicampeo-
nato de América fue Arturo Vidal, 
quien está en la prenómina de 55 

jugadores que entregó el técnico 
Ricardo Gareca. En ese sentido, el 
"King" profundizó en el legado que 

debido a las diferencias económi-
cas que habían el club. Sin embar-
go, el estratega habría bajado sus 
pretensiones económicas para 
poder firmar.

Cabe recordar que Santiago 
Wanderers se ubica en la posición 
decimotercera del torneo de As-
censo, sumando 14 puntos tras 13 
fechas disputadas.

Total sería el acuerdo alcanzado 
entre Santiago Wanderers y Jai-
me García para que éste asuma 
como nuevo director técnico del 
elenco de Valparaíso.

Y es que luego de varios meses 
sin dirigir, tras su exitoso paso por 
Ñublense de Chillán, el estratega 
nacido en Cartagena volverá a las 
canchas.

De hecho, se estima que será 
presentado en los próximos días en 
Valparaíso.

Cabe recordar que su llegada al 
Puerto se da luego de la salida del 
DT uruguayo Francisco Palladino, 
quien no dio volver a demostrar lo 
hecho el torneo pasado, dejando a 
los caturros en una incómoda posi-
ción en la tabla de la Primera B.

Si bien, García ya había sonado 
como su reemplazante hace algu-
nas semanas, esto no se materializó 

Jaime García está a un paso de convertirse en 
el nuevo entrenador de Santiago Wanderers

Vidal y el legado de Generación Dorada: "El hambre de 
sacar a Chile de perdedor"

El "King" profundizó en 
el legado que dejaron 
con sus compañeros y 
el cambio de mentalidad 
para el país que 
significaron esos trofeos.

El DT nacido en 
Cartagena volverá a 
ponerse el buzo para 
dirigir a un elenco 
profesional; esto, tras su 
exitoso paso por la banca 
de Ñublense de Chillán.
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Concluida la decimotercera fe-
cha del Campeonato Nacional, ya 
está todo preparado para que la 
pelota vuelva a rodar este a contar 
de este viernes con la penúltima jor-
nada de la primera rueda.

La acción comenzará el día 24 
a contar de las 15:30 horas, con el 
clásico de colonias que protago-
nizarán Palestino y Unión Espa-
ñola en el estadio Municipal de La 
Cisterna.

Respecto a los denominados 
grandes, el primero en saltar a la 
cancha será Colo Colo, el sábado 

a las 15:00 visitará en el Tierra de 
Campeones a Deportes Iquique, en 
un partido clave en la lucha por la 
parte alta del torneo.

Un poco más tarde, específica-
mente a las 17:30, Universidad Ca-
tólica, equipo que comparte con los 
dragones celestes y Coquimbo Uni-
do el segundo lugar de la tabla, en-
frentará a Cobreloa en Santa Laura.

Por su parte, el líder Universidad 
de Chile intentará volver a los triun-
fos este domingo midiéndose ante 
Ñublense en el estadio Nacional, 
pleito pactado para las 17:30

Este domingo arrancará el 
cuadro principal de Roland Ga-
rros, segundo Grand Slam de la 
temporada, y con dos chilenos 
presentes, como son Nicolás Jarry 
(16° del ranking ATP) y Alejandro 
Tabilo (25°).

Y a pesar de que todavía no co-
mienza el main draw del certamen 
parisino, los nacionales ya cono-

cieron que serán parte del pres-
tigioso torneo de Wimbledon, ter-
cer major del año.

Es que el martes se entregó la lis-
ta de entrada de La Catedral, donde 
tanto "Nico" como "Jano" fueron 
confirmados en la fase estelar.

En tanto, Cristian Garin (112°) y 
Tomás Barrios (157°) no alcanza-
ron a entrar por su bajo ranking, 

por lo que, al igual que en Roland 
Garros, tendrán que disputar la 
qualy.

Nicolás Jarry y Alejandro Tabilo fueron 
confirmados en el cuadro principal de 
Wimbledon

Además, Wimbledon dio a co-
nocer la sorpresiva inclusión del 
español Rafael Nadal, quien ingre-
só al main draw gracias al ranking 
protegido.

Consignar que la edición del 
tercer Grand Slam de la tempora-
da se disputará desde el próximo 
1 de julio hasta el 14 del mismo 
mes.

La acción comenzará el día 24 a contar de las 15:30 horas, con 
el clásico de colonias que protagonizarán Palestino y Unión 
Española en el estadio Municipal de La Cisterna.

En las últimas horas se 
dio a conocer la lista de 
entrada del tercer Grand 
Slam de la temporada, con 
la presencia confirmada de 
los actuales dos mejores 
tenistas chilenos. En tanto, 
Cristian Garin y Tomás 
Barrios deberán disputar la 
qualy.

Arranca este viernes: Así será 
la programación de la fecha 14 
del Campeonato Nacional

VIERNES 24 DE MAYO
• Palestino vs. Unión Española, 15:30 horas, estadio Municipal 
de La Cisterna
• Unión La Calera vs. Coquimbo Unido, 19:00 horas, estadio 
Nicolás Chahuán Nazar, La Calera

SÁBADO 25 DE MAYO
• Huachipato vs. Everton, 12:30 horas, estadio Huachipato 
CAP-Acero, Talcahuano
• Deportes Iquique vs. Colo Colo, 15:00 horas, estadio Tierra 
de Campeones, Iquique
• Universidad Católica vs. Cobreloa, 17:30 horas, estadio Santa 
Laura-Universidad SEK, Independencia
• O'Higgins vs. Cobresal, 20:00 horas, estadio El Teniente, 
Rancagua

DOMINGO 26 DE MAYO
• Deportes Copiapó vs. Audax Italiano, 15:00 horas, estadio 
Luis Valenzuela Hermosilla, Copiapó
• Universidad de Chile vs. Ñublense, 17:30 horas, estadio 
Nacional, Ñuñoa

PROGRAMACIÓN FECHA 14 DEL CAMPEONATO 
NACIONAL
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lucía una evidente sonrisa en su 
rostro.

Cabe recordar que, Gala pocos 
días atrás desclasificó que su ro-
mance con Cerda sería el primero 
que mantiene con alguien más jo-
ven que ella, puesto que Rai es siete 
años menor que la modelo espa-
ñola. “Me atrae de él que es muy 

diferente al tipo de hombre con el 
que estuve antes. Ahora entiendo 
lo que es, es otra energía comple-
tamente diferente”, expresó día 
antes en medio de una conversa-
ción con Oriana Marzoli y Mariela 
Sotomayor.

“Es mi primera experiencia con 
un colágeno. Me gusta que no tie-
ne una carga, una mochila”, sos-
tuvo Caldirola días atrás al interior 
del reality de Canal 13 “¿Ganar o 
Servir?”.

La relación entre Raimundo 
Cerda y Gala Caldirola al interior 
del reality de Canal 13 “¿Ganar 
o Servir?” iría viento en popa, ya 
que los dos chicos reality nueva-
mente dejaron fluir sus sentimien-
tos dentro del encierro en Lima, 
Perú, siendo descubiertos por sus 
compañeros.

Así quedó demostrado en el más 
reciente adelanto del programa de 
telerrealidad, el cual evidenció el 
romántico momento que vive el ex 
“Gran Hermano” junto a la espa-
ñola cuando ambos protagoniza-
ron un candente episodio. 

Todo comenzó cuando Caldirola 
junto a Cerda se dirigieron hacia 
el baño de los sirvientes, el que 
queda al exterior de la casona, lo 
que fue advertido por sus demás 
compañeros de encierro. “¿Y pa’ 
dónde van estos?”, consultó Faloon 
Larraguibel, duda que le respondió 

Camila Recabarren, quien lazó: “pa’ 
allá están los matorrales”.

Ante esto, Laraguibel aseguró 
que ambos “están en llamas” ante 
la incipiente relación. Posterior-
mente, al salir de su escondite, la 
pareja fue recibida entre aplau-
sos por sus demás compañeros 
que se encontraban en el patio de la 
casona ubicada en Lima, Perú. 

“No, no pasa na’ (...) son mal 
pensados”, aseguró el joven inge-
niero agrónomo de 25 años, quien 

Como "milagrosa" catalogan los 
testigos de la situación vivida por el 
equipo del programa «Socios por 
el mundo», que lideran Francisco 
Saavedra y Jorge Zabaleta.

Cabe recordar que ambos fueron 
atacados por una peligrosa tribu en 
Etiopía, hecho que terminó con un 
miembro de la comitiva muerto: el 

español Toni Espadas.
Según relataron testigos del he-

cho, cuando se retiraban del lugar, 
dos sujetos armados se acercaron a 
la camioneta en la que se traslada-
ba el equipo y para evitar mayores 
problemas, el conductor –la víctima 
española– intenta una arriesgada 
maniobra, que genera que los indi-

viduos disparen y le dieran muerte 
en el mismo lugar.

Testigos señalaron a Las Últimas 
Noticias que "Pancho iba al lado 
de Espadas, por lo que se salvó 
por centímetros de no ser alcan-
zado por una bala".

De igual forma, se indicó que 
todos los integrantes del equipo 

Testigo del ataque en Etiopía asegura 
que Pancho Saavedra "se salvó por 
centímetros"

quedaron en shock, por lo que in-
cluso debieron ser medicados para 
poder continuar.

La modelo española junto al ex 
“Gran Hermano” protagonizan 
un intenso romance al interior del 
reality de Canal 13, el que avanza a 
pasos agigantados provocando las 
risas en sus demás compañeros al 
interior del encierro.

También aseguró que 
todos los integrantes del 
equipo de «Socios por 
el mundo» quedaron en 
shock, por lo que incluso 
debieron ser medicados 
para poder continuar.

Gala Caldirola y Raimundo Cerda fueron descubiertos tras 
apasionado momento al interior de “¿Ganar o Servir?”
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en serio, el animador reconoció es-
tar "choreado" por el tema y pidió 
que "paremos el leseo", afirmando 
que los matinales "tenemos la 
culpa" de que la gente le tenga 
temor a las precipitaciones en sus 
ciudades.

"Paremos el leseo. Hay que 
salir, ponerse su buena parka, 
calzoncillos largos, calcetines, su 
botita, bien preparados. Pero esta 
editorial como que el mundo se va 
a acabar. Y los matinales somos 
los responsables de esto. Déjen-
me terminar. ¿O me van a cor-
tar?”, dijo Rodríguez ante la mirada 
de sus compañeros de programa.

"Los matinales, todos los mati-
nales, somos culpables y respon-
sables de que la gente no viva una 
vida normal cuando llueve. Por-
que cuando llueve hay que hacer 
las cosas. Más abrigado y todo 
pero hay que hacer las cosas", 
agregó.

Finalmente el periodista sostuvo 
que "hay que mandar a los niños 
al colegio, hay que trabajar, hay 
que hacer la vida normal. Y com-
prarse un paraguas”

Un importante mea culpa fue el 
que realizó la mañana de este miér-
coles 22 de mayo el conductor de 
«Contigo en la Mañana», de Chile-
visión, Julio César Rodríguez.

Fue en el marco de la extensa 

cobertura de las lluvias en Santia-
go cuando el animador se fue a un 
costado del estudio para hacer "un 
programa aparte", según dijo.

Tras la intervención de la meteo-
róloga Allison Göhler, donde se hizo 

un llamado a los televidentes a salir 
abrigados y tomando las precau-
ciones ante la lluvia, JC tomó la pa-
labra para dar una opinión que ha 
sido comentada en redes sociales.

Y es que medio en broma, medio 

El honesto mea culpa de JC Rodríguez por 
"consejos" de los matinales frente a las lluvias

El conductor de «Contigo 
en la Mañana» se mostró 
molesto –aunque todo 
parece indicar que fue 
medio en broma– por los 
mensajes que se entregan 
a los televidentes en estos 
días.

la crisis económica que atraviesa 
se debe a los costos del juicio en 
Nueva York, Estados Unidos.

De hecho, la actriz ha pasado 
largas semanas alojando en la 
gran manzana.

"Lo que quiere su círculo más 
cercano, lo que quieren los buenos 
amigos que tiene, es que ella vuel-
va y desde acá poder planificar lo 
que va a hacer”, dijo.

También sostuvo que "la gente 
que la conoce la quiere ayudar, 
porque el problema que se viene 
ahora es la plata... efectivamente 
ella no tiene plata para enfrentar 
una nueva defensa en Estados 
Unidos”.

Finalmente expuso que "ella 
ha considerado vender su casa, 
su casa en la playa, hipotecarla. 
Como para poder conseguir los re-
cursos para seguir luchando por 
su hijo. Entonces lo que se viene es 
muy complejo”.

Un duro momento es el que en-
frenta actualmente la actriz María 
Elena Swett; esto, luego que perdie-
ra la custodia de su hijo en Estados 
Unidos y la muerte de su padre.

Pero ahora se le suma un nue-
vo problema a la protagonista de 
«Machos», pues estaría viviendo 
un complicado momento econó-
mico.

Así lo dio a conocer la periodista 
Cecilia Gutiérrez, quien señaló que 

Mane Swett atraviesa compleja crisis económica: estaría 
pensando en vender su casa

Las dificultades 
financieras de la actriz 
se deben al juicio por 
la custodia de su hijo 
en Estados Unidos, 
donde ha permanecido 
alojando largas 
semanas en Nueva 
York.
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